
SII se querella por casi  
$3 mil millones contra 
pesqueras de Errázuriz

EXCLUSIVO: ALLANAN PESQUERAS POR MEGADECOMISO DE HARINA DE PESCADO

Fiscalía de Coronel y la Brigada de 
Delitos Económicos de la PDI lle-
garon hasta las oficinas de las 
Pesqueras Bahía Coronel y 
Salmones Chile en Santiago, 

Coronel y Chonchi, desde donde 
incautaron información contable 
relacionadas con los mega deco-
misos de pescado ocurridos en 
septiembre de 2015. Las cuatro 

empresas están vinculadas al ex 
senador y candidato presidencial 
en 1989, Francisco Javier Errázuriz. 
La diligencia fue solicitada por el 
SII en dos querellas presentadas 

tras las incautaciones de harina de 
pescado en 2016, que alcanzaron 
las siete mil toneladas. El fraude al 
Fisco sumaría  $2.913.953.157.

Se trata de cuatro empresas ligadas al ex senador y candidato presidencial.
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En dos meses estaría lista la nueva institucionalidad que busca trabajar a la par con el Gobierno. Conectividad, transporte, contaminación y 
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Retratos de Aurora: De Conce a Talca los pasajes
Dicen los que saben: -“que uno no es profeta en su tie-

rra”, pero en este caso la Aurora es presencia en su tierra. 
Y mire que tan así será, que hace unos días el cartero gol-
peó la puerta de la casa de Aurora y le entregó una carta. 

La carta venía de Santiago, de una tal María Soledad 
y decía: “Amiga Aurora. ¿Cómo estas? Gracias por com-
partir tu experiencia, creo es un trabajo muy valioso. 
(María Soledad estuvo la semana anterior a esta carta 
en Concepción) Por lo mismo le propuse al Comité de 
Memorias del Mundo de la Unesco, invitarte el próximo 
25 para la mesa de experiencias regionales.  

Este jueves me pongo a escribir lo que usted lector 
leerá este sábado pero desde Talca. Por supuesto que 
Aurora dijo que sí, que quería compartir sus historias 
más allá del puente, más allá del Mall, más allá de un 
ciudad que la trata con muy poco respeto.  

Y tomó un bolsito chiquito. -¡Para que más! Con esto 
basta y sobra, el resto va acá adentro, señalándose el pe-
cho y la cabeza. Y salimos para el terminal, a buscar pa-
saje. Firme, seria, como si siempre hiciera esto, casi tran-
quila, pero por dentro como cuando era adolescente y 
todo le llamaba la atención.  

Hay momentos que la miro y veo a la vecina comba-
tiva, que no se desprende de sus contingencias, y to-
mando el café en la espera de la salida del bus no deja de 
pensar en sus vecinos y en lo que todavía le queda por 
conversar. Y otras veces la vuelvo a mirar y la veo de 
niña, jugando con su celular, desconectada del mundo y 
viviendo la vida. Pero son la misma, y parecen tan dis-
tintas. ¿O son varías Auroras y yo no me di cuenta? 

El día esta gris, muy monótono, pero el viaje es entre-
tenido. En un momento, me preguntan cómo llegué a 
Conce, cómo conocí a mi esposa, cosas que en la vorá-
gine del día a día no pudimos conversar en el tiempo 
que nos conocemos. Pero lo rico es todo lo que ella me 
cuenta. Es un privilegio ser testigo de esta memoria viva 
de Concepción.  

Me contaba, mientras miraba por la ventanilla 
como el paisaje iba cambiando, que cuando era niña 

su mamá la llevaba mucho al cine. De 
ahí cree, y de su desplante en el colegio, 
que le viene lo actoral. Me contaba que 
en Concepción había como once ci-
nes. Que había algunos más temáticos 
que otros. Unos pasaban películas de 
charros mexicanos, mientras que otros pasaban pelí-
culas de cantantes como Sandro, por ejemplo.  

Sus ojos reflejaban en el vidrio empañado del bus 
esas postales de un Concepción que ya no existe. De vez 
en cuando limpiaba el vidrio con el brazo como que-
riendo borrar ese recuerdo para que apareciera otro. 
Me contaba del Cine Rex, o el Lido, o el Astor. Todo em-
pezó por una picada en la carretera que tenía este nom-
bre. Antes, desde hacía como una hora, veníamos ha-
blando de otra cosas. Cosas que son experiencias de 
vida, que ayudan a entender el porqué Aurora es así.  

Me contó que trabajó como supervisora en una fabri-
ca de calzado, y las historias que conversaba con su 
compañero de trabajo cuando salían a visitar los talle-
res donde elaboraban los zapatos. Después me contó 
que hasta trabajó en una fábrica de muebles, y de cómo 
allí nació su vocación de servicio.  

“Una vez la fabrica andaba muy bien. Nos llegó un pe-
dido de muebles muy grande y la producción aumentó 
mucho. Hablando con los otros compañeros pensamos 
que si había más trabajo, también había más ganancias, 
y era justo compartir algo con nosotros. Así que parti-
mos a hablar con el dueño. Y cuando nos recibió, ¡canta-
ban los grillos!. Nadie abrió la boca, y yo tuve que hablar.”  

De ahí creo que le viene esto de ser dirigente, de velar 
por el bienestar común sobre el individual. Que los pro-
blemas son de todos, pero las soluciones también. De 
ahí creo que viene la cuna de esta Aurora que es firme 
pero maternal a la vez.  

“A veces no nos salían las cosas tan bien. Otra vez en 
otra pega fui a hablar por lo mismo y a la semana tenía la 
carta de despido. Pero una se va tranquila –me dice mi-
rándome a los ojos-, por que hace lo que corresponde”. 

Todo esto entre Concepción y 
Parral, nos faltaba poco para llegar 
a Talca. Y era lógico, los nervios 
crecían y la incertidumbre por la 
llegada también. Y como buena 
niña chica, se levantaba, iba al 

baño, venía, se sentaba de un lado, se cambiaba de 
asiento, volvía a levantarse. Y al final llegamos a Talca.  

María Soledad, nuestra anfitriona nos esperaba en el 
Liceo Abate Molina. Un edificio con más de ciento no-
venta años de historia en sus pasillos, la Aurora se sentía 
en casa, sus calles son iguales. Dejamos las cosas, con-
versamos un rato mientras almorzábamos una carne a 
la olla que se cortaba con solo mirarla.  

“¿Acá hay dirigentes de otras poblaciones?” No, le 
contesté sólo tú. Mira la importancia de lo que haces, 
que te invitaron a contarlo ante gente que hace otras 
cosas. Para muchos de los que están acá el tema de la 
memoria, del patrimonio, de conservar los registros pa-
sados es cosa de trabajo. Es su pega. Tú lo haces por que 
sabes que es necesario y que es lo que corresponde.  

“¿Pero son todos profesores?” No sé, volvía a contes-
tarle. No importa eso, acá importa las años que tienes en-
cima, las historias que me vas contando, el trabajo de res-
catar como granitos de arena la memoria de cada día. 

Lo que les cuentes, va a ser importante. Cada cosa 
que reflejes en las paredes del Liceo Abate Molina es va-
lioso. Ahora sólo disfruta de poder sentirte importante 
sabiendo que eres importante. En un momento se de-
sespera y me dice: “-¡Pero no escribí la tercera parte de la 
nota!, me quede en la cola del chancho”. Se sonríe y me 
empieza a contar la historia del chancho, pero esa histo-
ria es para la próxima, ahora mientras usted lee esta 
nota Querido Lector yo me voy a escuchar a la Aurora.  

¡Hasta el próximo click! 
 

Walter Blas 
Foto: Taller Fotográfico Escuela Oscar Castro Zúñiga. 
@RetratoAurora
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deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

 
JORGE PORTER TASCHKEWITZ

Alvaro Toledo @alvarotoledoc   
Buena analogía. Se va a lo Chavo del 8 con pocas 
herramientas para sostenerse ante el centralismo 
atosigante de la capital. El camino es otro.

Delincuencia 
  
Señor Director: 

Qué lindo día será aquel en que 
nuestras autoridades reconozcan de 
una vez lo evidente: la delincuencia 
está fuera de control. No afirmo esto 
desde un púlpito político. No lo digo 
porque vea o lea noticias de medios 
que se alimentan del morbo.  

Lo digo desde un humilde escaño 
en la cámara de ciudadanos a pie, que 
tiene la suerte de estar en contacto 
con las calles desde pequeño, y que ve 
las situaciones, escucha los testimo-
nios y que también se ha visto afecta-
do directa o indirectamente por un 
crimen.  

El antes y el después de estos 30 
años de aplana calles es brutal. En mi 
mismo barrio, eminentemente resi-
dencial y tranquilo, donde antes po-
días vivir con paz y caminar sin mayor 
preocupación, ahora hay que estar 
alerta, con la mente ocupada en el 
auto cuidado. 

La escandalosa desigualdad no 
ayuda. Al contrario, propicia que la de-
lincuencia crezca. Pero eso no tiene 
una solución de corto o mediano pla-
zo. Y la verdad es que yo necesito una 
solución ahora, y me causa impoten-
cia ver que no hay gestión activa o 
efectiva.  

No hay mapeo de causas raíces ni 
planes de acción. Desconfío de la com-
petencia de quienes toman decisiones  
y tampoco veo voluntad política de 
ningún sector para crear medidas 
realmente eficaces para controlar los 
crímenes y no usar sus alzas como ar-
gumentos electorales que luego que-
dan archivados. 

Me conformaría con que se de el 
primer paso, un reconocimiento de lo 
evidente, una cadena nacional donde 
la Presidenta nos diga que estamos 
mal y que algo está pensando hacer al 

respecto. Pero nada, seguimos con la 
basura tirada bajo la alfombra y se en-
quista más en nuestra mente la sensa-
ción de inseguridad, un ingrediente 

más para el stress por default que nos 
regala la vida en una ciudad. 

 
Paulo Domic 

Fe de erratas 
En la edición de ayer de Diario Con-

cepción se publicó la información del 
cambio de abogado de Rafael Garay. 

Esta situación ocurrió en el 3° Juzgado 
de Garantía de Santiago, y no de Con-
cepción, ya que es en la capital donde 
se encuentra radicada la causa.

La Real Academia Española 
(RAE) ha escrito: “Los ciudadanos y 
las ciudadanas, los niños y las niñas.  
Este tipo de desdoblamientos son 
artificiosos e innecesarios desde el 
punto de vista lingüístico. En los 
sustantivos que designan seres ani-
mados existe la posibilidad del uso 
genérico del masculino para desig-
nar la clase, es decir, a todos los in-
dividuos de la especie, sin distin-
ción de sexos: Todos los ciudada-
nos mayores de edad tienen derecho 
a voto. La actual tendencia al desdo-
blamiento indiscriminado del sus-
tantivo en su forma masculina y fe-
menina va contra el principio de 
economía del lenguaje y se funda 
en razones extralingüísticas. Por 
tanto, deben evitarse estas repeticio-
nes, que generan dificultades sin-
tácticas y de concordancia, y com-
plican innecesariamente la redac-
ción y lectura de los textos”. Hasta 
aquí la RAE. 

En Chile, desde la Presidencia y 
Ministerios de la República para 
abajo están duplicando todo; ha-
blan y escriben ellos y ellas, todos y 
todas, alumnos y alumnas, benefi-
ciarios y beneficiarias, diputados y 
diputadas, etc., si hasta el reciente 

autorización de quienes nada produ-
cen; cuando compruebes que el dine-
ro fluye hacia quienes no trafican 
con bienes sino con favores; cuando 
percibas que muchos se hacen ricos 
por el soborno y más por influencias 
que por su trabajo, y que las leyes no 
te protegen contra ellos sino, por el 
contrario, son ellos los que están pro-
tegidos contra ti; cuando descubras 
que la corrupción es recompensada 
y la honradez se convierte en un au-
tosacrificio, entonces podrás afir-
mar sin temor a equivocarte, que tu 
sociedad está condenada”. 

Además, en tiempos de eleccio-
nes vemos que se exacerba diferen-
tes temas y situaciones de especial 
sensibilidad o se presenta proyectos 
de ley con urgencia sólo con fines de 
complicar al adversario y  conservar 
el poder. Los chilenos les importa-
mos un bledo. 

Es el momento de exigir excelen-
cia, calidad y productividad a todos 
los políticos, a todos los funcionarios 
públicos, a todas las empresas públi-
cas, y a todo lo público financiado 
con nuestros bienes e impuestos. 

Los que lo están haciendo bien 
que lo sigan haciendo muy bien, pero 
los otros, mejoran o se van.

proyecto de ley sobre el 5% de las 
pensiones está plagado de estos 
“desdoblamientos artificiosos e in-
necesarios”, según la RAE. 

Con esta demolición tipo Grams-
ci de la cultura, del lenguaje, de las 
instituciones, de las costumbres, de 
las iglesias, de las relaciones, de la 
educación, etc., acompañada de una 
voracidad por el poder y en un am-
biente de gran ignorancia, no sor-
prende que el 84% de los chilenos no 
entienda lo que lee.  

Lo conecto con las palabras de 
Ayn Rand, filósofa y escritora esta-
dounidense quien dijo: “Cuando ad-
viertas que para producir necesitas 

Con esta demolición 

tipo Gramsci de la 

cultura y el lenguaje, 

no sorprende que el 

84% de los chilenos 

no entienda lo  

que lee.

Maritza Rubilar: Buena noticia  lo de la 
ampliación y aumento de especialidades del 
Hospital de Coronel. Ese hospital se veía más 
antiguo que el de Coelemu. ¡Por fin!

Complicados  
y complicadas

(Jaime Tohá) fue Core de la región 
Metropolitanta, donde para ser electo debió 
acreditar residencia. Renunció solo un año 
antes  y entiendo no cumple el requisito de 
residencia de dos años en Bío Bío para ser 
diputado. 
Jorge Condeza, candidato a diputado. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a nueva realidad 
para la Región del 
Bío Bío ya está aquí, 
del mismo modo el 
camino para la an-
dadura de la XVI Re-

gión, pasada la oportunidad de 
seguir elaborando sobre causas y 
consecuencias, salvo para trans-
formar este acontecimiento en 
una lección valiosa e histórica 
para la parte de la Región que 
queda y para la nueva región que 
se inicia.  

Ambas estructuras con expe-
riencias que valorar, las buenas y 
las malas, con el propósito bási-
co de no volver a tropezar con 
las mismas piedras y corregida 
por ahora la circunstancia de es-
tar mal juntos y esperar que sea 
posible caminar mejor separa-
dos, pero de acuerdo. 

Nuestra región, resuelto ese 
asunto, tiene que reexaminar su 
propio futuro y hacer la reingenie-
ría que corresponda, sin impedi-
mentos, para dirigirse decidida-
mente al cumplimiento de su des-
tino de progreso, una región que 
no tiene excusas para no ser me-
jor. No solo querer, sino poder ser 
más de lo que ha venido siendo. 

El intendente regional lo ex-
presó claramente y con la sufi-
ciente fuerza en el reciente Foro 
de Erede, que reúne todos los 
años a los principales actores po-
líticos, económicos y académi-
cos de la Región. Frente a la ob-
servación de los empresarios so-
bre la disminución del número 
de habitantes y la falta de creci-
miento, replicó con las cifras del 
Banco Central, las cuales mues-
tran que nuestra región, con un 
PIB 2.1%, supera, aunque modes-
tamente, a la media nacional, 
que ha habido una estrategia de 
gestión resultante en la recons-
trucción del Teatro en Chillán, la 
construcción de un Teatro Re-
gional en el Bío Bío  y en la nue-
va autopista a Cabrero, por alu-
dir a solo algunas de las obras de 
impacto para el desarrollo de la 
Región. 

Debe haber claridad en cuáles 

son las reales oportunidades, 
que no son las de utilizar a inter-
mediarios políticos para enca-
bezar nuevas rogativas al poder 
central, o aceptar como relevan-
te la  designación o elección de 
nuevas autoridades regionales, 
con funciones por definir. El im-
pulso para el crecimiento de 
nuestra Región debe generarse 
en sus propias potencialidades, 
en su extraordinaria riqueza de 
recursos, en su propia y magní-
fica geografía, en la dotación de 
su naturaleza. 

Es necesario hacer los inventa-
rios, no de las deudas de un go-
bierno central autoinmerso, sino 
de los recursos locales humanos 
y materiales, tener universidades 
consolidadas, poderosas, con un  
enorme espacio para crecer, 
puertos, ríos, carreteras, paisa-
jes. Con mucho menos, países 
completos han hecho mucho 
más. 

La Región tiene además lo que 
se requiere para transformarse 
en una unidad gestora de alian-
zas productivas y sinérgicas con 
otras regiones del sur de Chile, 
con la Región de Nuble, en los 
nuevos términos de sus propios 
propósitos de nueva región, esta-
blecer puentes de mutua conve-
niencia para conformar una ma-
cro región, del mismo modo bus-
car vinculaciones directas con 
Argentina, en suma, que sin ma-
yores discursos sea capaz de exhi-
bir, en un futuro mediato, un per-
fil económico cada vez más inde-
pendiente de los designios 
centrales, por el bien de Chile. 

Ese crecimiento debe alcanzar 
cada porción del territorio regio-
nal, integrar hasta la comunidad 
más pequeña, hacerlas parte de 
un  proyecto común facilitando 
los medios y las conectividades, 
reconocer que hay allí un acervo 
cultural y productivo desatendido, 
forjar las oportunidades para in-
tegrarlas al esfuerzo de reinventar 
a la nueva Región del Bío Bío.

El impulso para el 

crecimiento de 

nuestra región  

debe generarse en 

sus propias 

potencialidades, en 

su extraordinaria 

riqueza de 

recursos, humanos 

y materiales, en su 

propia y magnífica 

geografía, en la 

dotación de su 

naturaleza. 

EN EL TINTERO

rabilidad a los problemas eco-
nómicos y a su más bien débil 
capacidad de maniobra, es el 
objeto retórico de cualquier 
político que pretenda llegar a 
alguna parte y que tenga un 
olfato elemental. 

Tradicionalmente, queda a 
salvo de todo, no participa de 
las ayudas para los más despo-
seídos y es demasiado acomo-
dada, según el criterio de los 

gobernantes, como para que 
se le apoye, está en 

cambio a cargo de 
pagar por todo, 
sin atenuantes, 

esos le pasa por no 
ser pobre, eso les 

pasa por no ser rica. 
En razón de esa evidente 

injusticia recibirá la máxima 
atención de los políticos en 
contienda que se avecina, el 
nicho ideal para la venta de 
intangibles, mientras más 
cerca estemos de las eleccio-
nes más prometedores hori-
zontes se ofrecerán a los sufri-
dos integrantes de la clase 
media. En una de esas resul-
ta, la esperanza es lo último 
que se pierde. 

 
                      PROCOPIO

Clase media como 
insumo electoral

VIENTO PRIMAVERAL

Se acerca un nuevo perio-
do electoral, para mayor én-
fasis, un acto electoral de los 
importantes, de esos que lle-
narán todos los espacios co-
municacionales, una época 
en la cual súbitamente, reco-
brará importancia la nunca 
bien ponderada clase media 
chilena. 

Es ese un colectivo, la clase 
media, media-media y otras 
combinaciones,  ambiguo y 
mutante, con proble-
mas de identidad 
en los extremos, 
que se ubica en-
tre un grupo - que 
se supone está en 
franco retroceso- de 
pobres, y otro menor, que se 
trata de acercar a los se llevan 
la parte del león. Con más ilu-
sión que semejanza, ya que 
en realidad están a años luz 
de distancia, ya que los prime-
ros, los aspirantes, pueden re-
gresar a las etapas iniciales 
al menor incidente y los últi-
mos son probadamente in-
destructibles. 

Esa clase media, ni rica ni 
pobre, pero mucho más sus-
ceptible a ser más pobre que 
a ser rica, dada su alta vulne-

Una región que  
quiere y puede más
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De la Fuente comentó que 
hoy existen dificultades para 
entender qué pasa con la 
sociedad chilena.

Problemas  
de brújula

La cientista política dijo que 
hay que considerar la 
cantidad de cambios como el 
financiamiento y el propio 
sistema electoral.

Elección  
compleja

“(Alejandro Guillier) ha 
abierto espacios de diálogo, 
no es un político 
tradicional”. 

“El Congreso va a ser difícil 
de administrar porque 
varias fuerzas van a estar 
representadas”.

“Desde mi punto de vista, la 
base territorial en la que se 
paran las candidaturas será 
muy importante”.

“Hay que pensar que el sistema político 
es mucho más que la contingencia”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GLORIA DE LA FUENTE, DIRECTORA EJECUTIVA DE CHILE 21:

Gloria de la Fuente, además de 
ser cientista política, es militante 
del PS y directora ejecutiva de la 
Fundación Chile 21, la misma que 
fundó el ex Presidente Ricardo La-
gos. Por lo anterior, es fácil con-
cluir (y ella mismo lo reconoció) 
que su primera opción presiden-
cial fue el ex Jefe de Estado. 

Es por ello que hace sólo unas se-
manas se unió al equipo de traba-
jo del senador Alejandro Guillier, y 
no tiene problemas en manifestar 
que la Nueva Mayoría cometió un 
gran error al no efectuar primarias. 

“Se perdió la oportunidad para 
expresar ideas. La Nueva Mayoría 
dejó de existir por un mes, quizás 
un poco más. Hay una lección en 
todo esto, para el futuro correspon-
de ser parte de este ejercicio que 
está instalado”, comentó. 

 
Una oportunidad 

La cientista política cree que no 
hay que dramatizar con el hecho 
que el oficialismo lleve dos cartas a 
la presidencial. Dijo que cuando se 
realiza este análisis, se olvida que el 
bloque opositor hizo lo mismo en 
2005, cuando Joaquín Lavín y Se-
bastián Piñera compitieron en pri-
mera vuelta. “Lo que pasa es que en 
la centro izquierda es un hecho iné-
dito”, comentó. 

Por cierto, en dicha pugna Piñe-
ra pasó a segunda vuelta, pero su-
cumbió ante la actual Presidenta, 
Michelle Bachelet. Es aquí donde 
De la Fuente cree que la Nueva Ma-
yoría debe sacar lecciones. 

“(La primera vuelta) es una opor-
tunidad en la medida que se gene-
ren niveles de acuerdo, porque lo 
más probable es que tengamos una 
segunda vuelta. Es importante que 
haya entendimiento, que no es fá-
cil, considerando las diferencia 
ideológicas y generalmente que-
dan heridos en el camino. Lo im-
portante es que cada candidato sea 
responsable”, sostuvo. 

La representante de la candida-
tura de Guillier, recordó que en 
2005, importantes rostros de la cen-
tro derecha, como Pablo Longuei-
ra (quien después asumió como mi-
nistro de Economía del gobierno de 
Piñera), se restaron de apoyar a la 
carta del cloque. Y, en ese contex-
to, “lo razonable es que todos los ac-
tores de la centro izquierda puedan 
converger y ponerse de acuerdo”. 

 
Más allá de la elección 

Lo anterior, dijo, trasciende la elec-
ción presidencial de noviembre. “Hay 
que pensar en serio que el sistema 
político es mucho más que la contin-
gencia. El Congreso va a ser difícil de 
administrar porque varias fuerzas 
van a estar representadas y va estar 
mucho más atomizado. Las posibili-
dades de llegar a acuerdo... Eso va a 

suspender el debate. 
Consultada al respecto, De la 

Fuente dijo que el senador no rehu-
ye el debate, como se le critica. Ma-
nifestó que la campaña tiene distin-
tas etapas y enfatizó que en las pró-
ximas semanas se comenzará a 
notar un cambio de Guillier.  

“No tengo ninguna duda en que 
será una etapa de mucho más deba-
te y de poner temas sobre la mesa”, 
dijo tras la recolección de firmas y la 
elaboración de las listas parlamen-
tarias y de consejeros regionales. 

Comentó, además, que en la can-
didatura del senador de Antofagas-
ta existen definiciones y ejes pro-
gramáticos, a diferencia de lo que se 
ha querido manifestar. “Como ocu-
rre con el cambio a la Constitución. 
Falta el cómo, pues no en todas las 
materias hay acuerdos sustantivos 
(...). Él ha abierto espacios de diálo-
gos, no es un político tradicional, 
tiene una visión ciudadana”. 

 
Falta empatía 

Destacó que esta será una elec-
ción compleja, pues “nunca había-
mos tenido un escenario como el 
actual” donde, por ejemplo, nadie 
llega al 40% de aprobación. 

Agregó que “estamos en un mo-
mento donde hay problemas de brú-
jula para entender que pasa en la so-
ciedad chilena y eso permea  a todos, 
a la empresa, a la iglesia y la política. 
Uno cree que la desigualdad de ingre-
so es lo más importante, pero no es 
solo eso, sino también en el trato, en 
la discriminación con el estrato socio 
económico y de origen (...). Falta em-
patizar más con los ciudadanos”. 

ISIDORO VALENZUELA M.

La cientista política, que hace poco se unió al comando del senador Alejandro 
Guilier, expuso que la elección de noviembre es la oportunidad para que las 
fuerzas de centro izquierda puedan converger en segunda vuelta. 

ser mucho complejo”, manifestó. 
 Gloria de la Fuente estuvo esta 

semana en Concepción participan-
do del Encuentro Regional de la 
Empresa (Erede), cita que espera-

ba la presencia de algunas cartas 
presidenciales como Carolina Goic, 
y el propio Guillier. Con la bajada de 
este último, que se sumó a la previa 
de Piñera, la organización prefirió 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Torres: “Estoy acostumbrado a 
hacer una campaña austera”

Así como a nivel nacional, en la 
Región también hubo reacciones 
por la polémica generada por el se-
nador, Alejandro Guillier, quien dio 
a conocer que el Banco Estado le re-
chazó un crédito. 

En Bío Bío, fue el diputado de la 
UDI, Enrique van Rysselberghe, 
quien fustigó a una de las cartas de 
las Nueva Mayoría. “En vez de mos-
trar su programa, se preocupa de 
mostrar su incapacidad para con-
seguir los recursos necesarios para 
financiar su aventura electoral”, 
dijo el parlamentario penquista. 

Agregó que “para nadie es un 

Reacciones por crédito negado a Guillier
En medio de las críticas que ha 

recibido Guillier, incluyendo al ex 
Presidente Piñera, el coordinador 
general del comando del senador, 
Osvaldo Correa, dijo que  “más que 
el financiamiento aquí hay una 
campaña dispareja, en gran medi-
da lo que le ocurre al senador Gui-
llier es por su condición de inde-
pendiente (...) No todos los candi-
datos tienen plata en paraísos 
fiscales”. 

Correa agregó que “no vamos a 
entrar en la lógica de una ley espe-
cial. Vamos a salir adelante con el 
apoyo de los ciudadanos”.

ISIDORO VALENZUELA M.

GUILLIER contó que le fue negado un préstamo de Banco Estado.

Al ser un banco del Estado 
de Chile, la entidad no puede 
celebrar contratos con otros 
representantes del Estado, 
en este caso, un senador.

El motivo del 
rechazo

misterio que los miles de activistas 
políticos contratados por el Go-
bierno están desde hace tiempo ha-
ciendo campaña por él”. 

CARTA DE RN EN EL DISTRITO 20 SALIÓ A RETRUCAR OTROS CANDIDATOS DE SU PARTIDO

El martes pasado, una vez que se 
oficializaron las candidaturas, el 
presidente regional de RN, Claudio 
Eguiluz, oficializó que competirá 
como carta a la Cámara Baja. El 
anuncio lo hizo en la sede del par-
tido que preside, en compañía de 
otros postulantes al Consejo Re-
gional (Core), por cierto, todos cer-
canos a su figura. 

Una semana antes, el ex alcalde 
de Coronel, Leonidas Romero, ha-
bía hecho lo propio, pero en com-

Eguiluz y Romero ya habían dado a conocer sus opciones. Ayer fue el turno del ex 
edil hualpenino, quien se acompañó de ex seremis de la administración Piñera.

timo tiempo se habían distanciado 
por la forma en cómo el ex edil 
abordaba su trabajo. 

Rodríguez, por ejemplo, dijo “que 
había que entender que estamos 
hablando de proyectos políticos 
distintos y la verdad es que cuando 
me planteó una candidatura a di-
putado, en un principio lo apoyé, 
pero también fui crítico, y me di 
cuenta que no reúne las condicio-
nes para llevar adelante una candi-
datura exitosa”. 

Ayer Torres, declinó referirse a la 
pauta de hace unas semana y dijo 
que agradecía el apoyo de los ex fun-
cionarios de Gobierno. “Esta candi-
datura se va a nutrir de la experien-
cia y conocimiento que ellos tienen 
para poder aportar en la elaboración 
de políticas públicas”, comentó. 

Por cierto, consultado al respec-
to, el ex consejero regional tam-
bién se desmarcó de otras candida-
turas. Dijo, por ejemplo, que desde 
siempre ha llevado adelante un tra-
bajo de fiscalizar, como el obrado 
en Hualpén, cuando siendo conce-
jal desde 2004 fue crítico del accio-
nar del ex alcalde, Marcelo Rivera, 
a quien denunció reiteradas veces 
en Contraloría, antes incluso, que 
el Ministerio Público iniciara una 
investigación que terminó con el 
referente PPD destituido el cargo. 

Esta es una candidatura cercana 
a la gente”, sostuvo. 

 
Diferencias 

También se refirió a los dichos de 
Claudio Eguiluz, quien el lunes pa-
sado, sostuvo que las actuales cam-
pañas son mucho más difíciles de 
financiar, considerando que ahora 
no habrá aporte de privados. 

“Yo estoy acostumbrado. Nunca 
he tenido campañas rimbomban-
tes ni con mucha plata. Siempre ha 
sido con aportes de familiares, co-
nocidos y algunos personales. A mí 
no me asombra hacer una campa-
ña austera. Esa será el tipo de cam-
paña que vamos a tener, cercana a 
la gente. Estamos todos los días en 
ferias, compartiendo con adultos 
mayores, con asociaciones de fut-
bolistas, etc. Estamos acostumbra-
dos a hacer campaña cercana a las 
personas, tocándolas y que ellas 
nos escuchen”, manifestó. 

Cabe precisar que, además de los 
mencionados, Francesca Muñoz es 
la otra carta de RN en el Distrito 20, 
donde además hay postulantes de 
la UDI (los diputados Jorge Ulloa, 
Enrique van Rysselberghe; Sergio 
Bobadilla, Claudia Hurtado) y la 
presidenta regional de Evopoli, 
Francesca Parodi. 

ROMILIO PASMIÑO G.

pañía de los actuales concejales 
de Hualpén, Erika Beltán y Felipe 
Rodríguez. 

Ayer, fue el turno del ex concejal 
hualpenino y otrora consejero re-
gional (core), Gabriel Torres, quien 
se hizo acompañar por un grupo de 
militantes del partido, ex funciona-
rios del gobierno del presidente Se-
bastián Piñera. A saber, Robert 
Contreras, ex director regional del 
Sename; Cristián Muñoz, ex seremi 
de Hacienda; Rodrigo Torres otro-
ra titular de Energía; y Roberto Co-
loma, ex secretario ministerial de 

Justicia. También estuvo presente, 
quien fuera consejero regional 
(core), Jaime Aravena. 

Y, claro, el punto de prensa, más 
allá de las explicaciones y lo ex-
puesto por Gabriel Torres, fue una 
respuesta al encuentro que Leoni-
das Romero tuvo con la prensa, el 
pasado miércoles 16 de agosto. 

 
Antecedentes 

Como se recordará, en aquella 
oportunidad, los concejales de 
Hualpén reconocieron haber traba-
jado con Torres, pero que en el úl-

OPINIONES
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

acompañaron a Gabriel 
Torres unas de las cuatro 
cartas de RN en el 
Distrito 20.

Cuatro ex seremis 
y un consejero
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Reservadas tiene la carpeta 
investigativa de la arista Asipes.

Piezas
112

De reserva tienen las diligencias 
realizadas por el Servel y la PDI.

Días
80

Camanchaca pide alzar reserva de 
pericias y acusa dilatación excesiva

OPINIONES
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FIJAN AUDIENCIA PARA SEPTIEMBRE

Mediante un escrito ingresado el 
pasado martes 22 de agosto, la defen-
sa de las pesqueras Camanchaca y 
Cannex pidieron al 4° Juzgado de Ga-
rantía de Santiago que se pronuncie 
sobre el alzamiento del secreto en 
piezas de la investigación, que perma-
necen en reserva por 80 días. 

Según el documento de 10 páginas 
al que tuvo acceso Diario Concep-
ción, firmado por el abogado José Ig-
nacio Escobar, “el Ministerio Público 
ha decretado la reserva absoluta de la 
investigación por un periodo de 80 
días, sin que exista una mayor razón 
o explicación para ello, retrasando a 
esta defensa en casi 3 meses en el co-
nocimiento de los antecedentes de 
la investigación que afecta a nuestros 
representados, puesto que nos impi-
de contar con los medios necesarios 
para preparar adecuadamente la de-
fensa de nuestras representadas”. 

Son 112 diligencias que se mantie-
nen en secreto en la carpeta de Asi-
pes, que en su mayoría provienen 
de documentación entregada por 
las mismas pesqueras, además de 
información proveniente del Servel 
y las Brigadas de Delitos Funciona-
rios y Económicos de la Policía de In-
vestigaciones. 

La defensa de las pesqueras acusa 
que la Fiscalía no ha tenido funda-
mento suficiente para la medida. E in-
clusive explica que interpusieron un 

recurso ante el Fiscal Nacional para 
impugnar la decisión de Julio Contar-
do, que les fue negado. 

Diario Concepción intentó obte-
ner la versión de la Fiscalía del Bío Bío, 
pero desde allí explicaron que solo se 
referirán a la situación en la respecti-
va audiencia, que fue agendada para 
el próximo 8 de septiembre. 

AGENCIA UNO

JOSÉ IGNACIO ESCOBAR, abogado defensor de Pesquera Camanchaca y 
Cannex, fue quien presentó el escrito ante el 4° Juzgado de Garantía.

Acusan a la Fiscalía de aumentar el secreto de las diligencias 
más allá de lo legal, y les impide ejercer la debida defensa.

MarceloCastro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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A las 17 horas de ayer  finalizó el nuevo tras-
plante de hígado de Cristian Puentes Díaz 
(11), el pequeño que debió realizarse una nue-
va operación luego de que fallara el órgano que 
había recibido hace unas semanas en la Clíni-
ca Sanatorio Alemán.  

La directora médica, Paulina Romagnoli, 
confirmó que el hígado llegó de Santiago y 
agregó que la situación del menor es de grave-
dad y que hay que esperar que supere la ciru-
gía y que el órgano responda, ya que lleva 10 
días con falla hepática severa.  

Concluyó segundo trasplante de hígado de Cristian 

Alcaldes quieren tener voz y 
voto en diseño metropolitano 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONFORMARÁN UNA ASOCIACIÓN QUE PUEDA INFLUIR EN LAS DECISIONES 
Problemas de conectividad, me-

dioambiente, transporte e, incluso, 
de diseño territorial que muchas 
veces impide un buen desarrollo de 
las ciudades y disminuye la calidad 
de vida de sus habitantes se repiten 
en las comunas pertenecientes al 
Concepción Metropolitano.  

Por ello, los alcaldes de provincia 
se reunieron ayer, en el salón del 
Consejo Regional de Gobierno para 
realizar la primera reunión que per-
mitirá conformar la Asociación del 
Área Metropolitana.  

La instancia, que fue organizada 
por la Asociación de Municipali-
dades del Bío Bío, específicamente 
por su presidente y vicepresidente, 
los alcaldes Ángel Castro de Santa 
Juana, y Audito Retamal de San Pe-
dro de la Paz, quienes mostraron su 
preocupación en el desarrollo de la 
ciudad, sobre todo, considerando 
que actualmente no cuentan con 
voz ni voto en materia de proyectos 
que se desarrollen.  

De hecho, el jefe comunal de San  
Pedro de la Paz afirmó que les preo-
cupa el desarrollo del área metropo-
litana de Concepción, “pero en la 
definición de éstas no están conside-
rados los municipios, entonces lo 
que pretendemos ahora es ver cómo 
incorporamos nuestras opiniones 
para definir estos espacios, ver los 
planos reguladores, el tema medio 
ambiental, vialidad y otros que pue-
dan surgir. Aquí no se puede consi-
derar un sólo referente (Gobierno), 
sino que se deben considerar a todos 
los municipios que resulten afecta-
dos para bien o para mal con las di-
ferentes situaciones que se den”. 

 
Mirada “desde acá” 

Castro manifestó que el Gran 
Concepción continuamente se pla-
nifica desde nivel central, sin con-
tar con una mirada adecuada de 
cada una de las ciudades que la 
componen. “No tenemos ni voz ni 
voto para definir proyecto. Es impe-
rioso que se constituya la asocia-
ción porque hay que tener una mi-
rada en conjunto, queremos tener 
una activa participación y opinión 
activa de cualquier instrumento de 
planificación territorial que se de-
cida crear, con todos los instru-
mentos validados para que se cum-
plan las metas”. 

Retamal detalló que su labor en 
este primer paso consta, principal-
mente, de coordinar la reunión y lo-
grar definir cómo conformar la aso-
ciación y que la Asociación Regio-
nal de Municipalidades sea un 
referente en la provincia de Con-
cepción, a fin de lograr soluciones 
en diferentes ámbitos.   

En ese sentido, Castro indicó que 
esperan de aquí a dos meses tener 
conformada la asociación, es decir, 
que ya cuente con personalidad ju-
rídica y tramitada en Santiago con 
la Subsecretaría de Desarrollo Re-
gional para trabajar de igual for-
ma como hoy se realiza con la de 
municipios. “Que hoy es una enti-
dad reconocida legalmente a nivel 
país, con figura jurídica, derechos 
y obligaciones. Este año estará fun-
cionando”, aseguró. 

 
Trabajo a realizar  

Los serios problemas de conec-

autoridades de dejar a su comuna 
fuera del área metropolitana por 
el sólo hecho de estar ubicados más 
allá del peaje Chaimávida. 

Asimismo, Antonio Rivas, alcal-
de de Chiguayante, aseveró que 
Bío Bío es la única Región que pue-
de hacerle el peso a Santiago, pero 
que ahora con la creación de Ñu-
ble ya no se puede, por lo que es vi-
tal generar este tipo de asociacio-
nes para dar pronta solución a to-
dos los problemas. 

Los jefes comunales asistieron el 
lunes a una reunión en Santiago con 
el senador PS,  Rabindranath Quin-
teros, perteneciente a Los Lagos, a 
quién plantearon sus requerimien-
tos debido a que él sería un ente cla-
ve en el desarrollo de la asociación, 
pues es el presidente de la Comi-
sión de Gobierno Descentralización 
y Regionalización del Senado. 

ISIDORO VALENZUELA M.

En dos meses estaría lista la nueva institucionalidad que busca trabajar a la 
par con el Gobierno. Conectividad, transporte, contaminación y planes 
reguladores son parte de las áreas en las que intervendrán.   

sido ostensible en el área medio 
ambiental.  

“Pero este trabajo no es sólo para 
San Pedro de la Paz, sino que cons-
tituye un muy buen ejemplo porque 
afecta a Coronel, Lota y la provincia 
de Arauco, pues la producción regio-
nal pasa por San Pedro, sobre todo, 
la maderera, entonces es un buen re-
ferente para hacer un análisis de los 
cambios que son necesarios”. 

Desde la creación de la comuna 
en 1996 la ciudad ha mostrado 
cambios ostensibles, partiendo por 
su población que en un inicio era 
sólo de 70 mil habitantes y que aho-
ra se estima que son más de 150 mil, 
tema que también cambia el pa-
norama de las  zonas.  

“Aquí lo importante es que todas 
las comunas contemos con voz, 
que estemos involucradas porque 
todas estamos interconectadas: 
San Pedro, Talcahuano, Hualpén, 
Concepción, que son las zonas 
más grandes, están interconecta-
das y deberían estar conectadas 

fluidamente”. 
 

Socios estratégicos 
La idea es que la opinión de los al-

caldes llegue en primera instancia 
al Gobierno Regional y, además a 
los ministerios más intervinientes 
en proyectos como son Obras Pú-
blicas, Vivienda y Transportes.  
“Queremos trabajar con las autori-
dades locales y nacionales, la Inten-
dencia, la Subdere que es un socio 
estratégico de los municipios y de 
la descentralización a nivel país, 
están dentro de las metas para es-
tablecer mecanismos de trabajo en 
forma asociativa”, agregó Castro. 

Además, se espera incluir a Flori-
da en la Asociación del Área Metro-
politana, a pesar de que no pertenez-
ca directamente, lo ideal es contar 
con todas las comunas de la provin-
cia. “Esperamos que se realice todo 
a la brevedad, que los alcaldes poda-
mos opinar y generar cambios”. 

De hecho, el alcalde de Florida, 
Jorge Roa, criticó la decisión de las 

Ximena Valenzuela/Marcelo Castro  
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Castro dijo que en la 
zona se deben crear los 
proyectos y no desde nivel 
central. 

Descentralización 
de proyectos 

tividad y congestión que presenta 
la zona, según Castro, serían los 
primeros a abordar. La contami-
nación también debe ser analiza-
da explicó el alcalde de Santa Jua-
na, pues “ya son muchas comunas 
que tienen altos niveles de polu-
ción alto. Por  lo tanto, son planes 
que se deben trabajar de manera 
asociativa”. 

A modo de ejemplo, Retamal ex-
plicó que en su comuna una de las 
grandes dificultades que han debi-
do enfrentar es la vialidad y el trans-
porte que son vitales para la ciudad, 
aunque reconoció que el avance ha 
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De harina de pescado fueron 
obtenidas de manera 
fraudulenta por las 
pesqueras involucradas. 

toneladas
6,5

Es el perjuicio fiscal de dos 
empresas que pertenecen al 
holding, por no declarar el 
origen de la pesca. 

mil millones
$2.9

Allanan pesqueras de F.J. Errázuriz por 
megadecomiso de harina de pescado

A 3 MIL MILLONES DE PESOS ASCIENDE EL FRAUDE AL FISCO

La tarde de este jueves, personal 
de la Fiscalía de Coronel, junto con 
funcionarios de la Brigada de Deli-
tos Económicos de la Policía de In-
vestigaciones, llegaron hasta las 
oficinas de las Pesqueras Bahía Co-
ronel y Salmones Chile en Santiago, 
Coronel y Chonchi, desde donde 
incautaron información contable 
relacionadas con los mega deco-
misos de pescado ocurridos en sep-
tiembre de 2015. 

La diligencia se realizó en forma 
simultánea en las tres ciudades an-
tes mencionadas y estuvo a cargo 
de los persecutores Carlos Palma y 
Julio Sánchez. Fueron solicitadas 
por el Servicio de Impuestos Inter-
nos en dos querellas que fueron 
presentadas durante el año 2016, 
tras las incautaciones de harina de 
pescado, que alcanzaron las siete 
mil toneladas. 

De acuerdo a las presentaciones 
del SII, a las que tuvo acceso en ex-
clusiva Diario Concepción, se deta-
lla el modus operandi de las empre-
sas ligadas al Grupo Errázuriz, per-
teneciente al empresario y ex 
candidato presidencial Francisco 
Javier Errázuriz. Según el órgano 
tributario, las pesqueras Salmones 
Chile y Bahía Coronel efectuaron la 
comercialización de harina de pes-
cado de manera ilícita, de 6.521 to-
neladas de harinas de pescado, las 
que se encontraban distribuidas 

CAROLINA ECHAGÜE M.

La diligencia fue efectuada por la PDI en tres ciudades del país, tras querellas 
del SII en contra de empresas del Grupo Errázuriz por presunto contrabando. 

Carolina Abello R./Marcelo Castro B. 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

en cinco bodegas del país. 
Esto se logró tras fiscalizaciones 

de Sernapesca ocurridas en los me-
ses de julio y septiembre del 2015, 
en donde la pesquera analizada no 
contaba con los respaldos del ori-
gen legal del producto. 

En los antecedentes entregados, 
se explica que en la empresa Mar 
Fusión, se hallaron 446 toneladas 
de harina, que equivalen a 2.208 to-
neladas de pescado, correspon-
diente a $264 millones. Mientras 
que en bodegas de la Empresa Tral-
ca de Coronel, se encontraron otras 
mil toneladas de harinas, que pro-
vienen de 4.950 toneladas de pesca-
do, por un valor de $594 millones. 

A la vez, se determinó que en bo-
degas Blisa, existían 2.027 tonela-
das de harina, que equivalen a 
10.035 toneladas de materia pri-
ma, por un costo de $1.204 millo-
nes. También se encontró 2.130 to-
neladas de este producto en la Ga-
nadera Las Encinas de Cabrero, que 
corresponden a 10.545 toneladas 
de pescado, con un valor de $1.265 
millones. Por último, en dependen-
cias de la empresa Procesos y Ser-
vicios de Coronel, se hallaron 918 
toneladas de harina, que derivan de 

4.545 toneladas de materia prima, 
por una cifra cercana a $545 millo-
nes. Con estos antecedentes. 

Estos antecedentes constan en la 
denuncia realizada en contra de Sal-
mones Chile por parte de Sernapes-
ca, puesto que existe una “tenencia 
de harina de pescado sin acreditar 
su origen legal, toda vez que la tra-
zabilidad en la producción de dicha 
mercadería es incierta. 

Para el SII, las irregularidades ra-
dican en que  existen diferencias en 
las existencias de harina y aceite de 
pescado, existente, según lo infor-
mado, con lo que realmente man-
tienen en sus bodegas, lo que habría 
generado un perjuicio al Fisco por 
$612 millones, puesto que ambas 
empresas “mantenían un procedi-
miento diseñado y ejecutado para 

adquirir productos hidrobiológi-
cos obtenidos con infracción a la 
normativa sectorial, para poste-
riormente, producir y comerciali-
zar el producto harina de pescado 
sin cumplir con las obligaciones 
tributarias de declaración y pago 
que gravan dichas operaciones, 
donde Pesquera Bahía Coronel pro-
cesa el recurso, facilitando los me-
dios con que se desarrolla una ca-
dena de comercialización ilegal, 
pues no se pagan los impuestos co-
rrespondientes”. 

Según Impuestos Internos, con 
estos antecedentes se acreditaría la 
existencia de delitos tributarios re-
lacionados, relacionados con el 
contrabando de mercancías. 

 
Los proveedores 

En tanto, el Servicio también re-
currió por los mismos delitos, en 
contra de las pesqueras Mar Sur y 
Pesquera Amanecer, quienes ac-
tuaron como proveedores de Bahía 
Coronel y Salmones de Chile.  

Esta acción legal se interpuso 
luego de una revisión realizada por  
Impuestos Internos.  

En la querella se manifiesta que 
ambas empresas se negaron a en-

FRASE

“La operación de las pesqueras 
se encamina a ocultar acciones 
comerciales efectuadas al 
margen de sus contabilidades”. 

Querella presentada por el SII el 26 de abril de 
2016.
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tregar la documen-
tación requerida 
por el SII, por lo  
que fueron infrac-
cionadas.  

Al no tener acceso 
a la documentación, 
se realizó un análisis 
de inventarios en el 
recurso pesca fres-
ca como en los pro-
ductos harina y 
aceite de pescado, 
entre enero a agos-
to de 2015, con lo 
que se determinó 
que el perjuicio fis-
cal asciende a 
$2.301.431.890. En 
la revisión del ser-
vicio, se da cuenta 
de que hay diferen-
cias de harina y  aceite de pescado 
producidos con pesca, sin contar 
con facturas legales de respaldo, es 
decir, sin haber cumplido las exigen-
cias legales relativas a la declaración 
y pago de impuestos, y que ambas 
pesqueras serían las proveedoras 
de la pesca fresca para la produc-
ción de aceite y harina de pescado.  

Es decir, el fraude al Fisco suma 
$2.913.953.157, casi tres mil millo-
nes de pesos.  

Las acciones legales de Impues-
tos Internos son nominativas, es 
decir, que sólo apuntan a los repre-
sentantes legales de las empresas 
pesqueras.  

Ambas presentaciones son por el 
artículo 97 n°8 del Código Tributa-
rio, que hace referencia al comercio 
de mercancías que no cumplen las 
exigencias legales relativas a la de-
claración y pago de impuestos.  

Con los antecedentes obtenidos 
en forma exclusiva por Diario Con-
cepción, se solicitó una versión a la 
Fiscalía. Sin embargo, rechazaron 
referirse al tema. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Entregó sus nuevas 
instalaciones para 
favorecer la atención de 
urgencia del Regional.

Tras el terremoto 
de 2010 la unidad

Incorporar la Unidad de Kine-
siología al actual edificio del Hos-
pital Traumatológico era un desa-
fío pendiente desde 2010, pues 
en ese entonces, tras el terremo-
to la unidad cedió su espacio para 
favorece el funcionamiento a la 
Unidad de Emergencia del Hospi-
tal Regional, volviendo a las anti-
guas dependencias del hospital, 
ubicadas en calle Roosevelt, aten-
diendo hasta 400 pacientes por 
día. 

Sin embargo, ayer tras más de 
siete años recuperaron sus ins-
talaciones de más de mil metros 
cuadrados que permiten entre-

gan de mejor forma las diversas 
terapias, tanto para pacientes 
que han sufrido accidentes 
como aquellos que por patolo-
gías degenerativas  llegan a la 
unidad.  

El director del Hospital Trau-
matológico, Edgardo Sanzana, 
afirmó que la  incorporación de 
la unidad a las nuevas depen-
dencias del traumatológico era 
un tema pendiente “para noso-
tros, como institución, puesto 
que ellos debieron ceder el área 
destinada a su funcionamiento 
para que la Unidad de Emergen-
cia del Hospital Regional pudie-
ra ocupar ese lugar, en el período 
posterior al terremoto de 2010, 
que dejó inhabitable la antigua 
urgencia”, recordó. 

Sanzana explicó que una vez 
recuperado el espacio, fue nece-
sario realizar un mejoramiento 
de la planta física y adecuar el 
espacio para su nuevo uso. “Hoy 
con la entrega de ésta área esta-
mos cerrando un ciclo y entre-
gando mejores condiciones tan-
to para nuestros funcionarios, 
como para nuestros usuarios”, 
recalcó.  

Similar opinión tuvo Sergio Ló-
pez, kinesiólogo jefe de la unidad, 
quien dijo que la entrega del espa-
cio físico de más de mil metros 
cuadrados, 800 más de los que 
tenían “permitirá realizar una 
mejor gestión, mayor calidad y 
seguridad para los pacientes que 
son nuestro norte”.  

El director del Servicio de Salud 
Concepción, Marcelo Yévenes, 
aseveró que están satisfechos de 
seguir avanzando en la moderni-
zación del Sistema de Salud Pú-
blica y,  particularmente,  de lo 
que estamos hoy (ayer) inaugu-
rando  las dependencias de Ki-
nesiología del Traumatológico de 
Concepción que era un anhelo de 

Kinesiología recuperó instalaciones 
del Traumatológico tras siete años 

larga data.  
“Contar con una infraestruc-

tura moderna que, sin duda, está 
al nivel de las mejores unidades 
de este tipo a nivel nacional e 
internacional. Estamos hablan-
do de una superficie de mil me-
tros cuadrados, que ha implica-
do un esfuerzo financiero im-
portante  cercano a los 500 
millones de pesos, tanto para la 
remodelación del lugar como 
para incorporar equipamiento 
de primera línea y un completo 
staff de profesionales”. 

La remodelación incluyó: ha-
bilitación de nuevos boxes de 
atención, rampas de acceso, cam-
bio de pisos, mejoramiento de su-
ministros, incluyendo climatiza-
ción y calefacción central, mobi-

liario, oficinas administrativas, 
servicios higiénicos, una sala de 
hidroterapia y rehabilitación, en-
tre otras. 

Agregó que con las obras espe-
ran avanzar en el mandato reali-
zado por la Presidenta Bachelet 
que busca que el país cuente con 
un sistema de salud moderno y 
eficiente. 

 Dentro de las terapias que se 
realizan con mayor frecuencia, 
están las relacionadas con pato-
logías traumáticas agudas ( frac-
turas), además de los tratamien-
tos de recuperación indicados 
por el equipo médico del HTC, 
algunos de ellos quirúrgicos otros 
de reemplazo articulares o por 
patología degenerativas, aunque  
las más comunes son de hombro 
doloroso, columna o artrosis.  

Cabe destacar que el Trauma-
tológico es un establecimiento de 
mediana complejidad, dedicado 
a la cirugía del Aparato Locomo-
tor del Adulto. Cuenta con Certi-
ficación de Acreditación en Cali-
dad desde marzo de 2016, que 
atiende una población de más de 
581 mil personas, cuenta con 119 
camas y 385 funcionarios.
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A la par de la fundación de la Uni-
versidad de Concepción, se dio el 
proceso para dar vida a una Fede-
ración de Estudiantes. Al consul-
tar archivos del periodo, encontra-
mos que en mayo de 1919 surgió la 
convocatoria de los estudiantes 
universitarios de la ciudad para 
“echar la bases de la Federación de 
Estudiantes de Concepción” (FEC). 
Fue así como el martes 13 de mayo, 
se reunieron en el salón de actos del 
Liceo de Hombres de Concepción, 
los distintos cursos universitarios 
para fundar esta histórica Federa-
ción Estudiantil. Su primera direc-
tiva estuvo conformada por Elia-
cer Mejías como Presidente y Elisa 
Guerra con Guillermo Hardie como 
Vicepresidentes .  

Una de las primeras tareas de la 
FEC fue su vinculación con el mun-
do popular y sus problemas socia-
les. Así por ejemplo, en la primera 
Asamblea General de la FEC, se dio 
lectura a un programa de trabajo, el 
cual incluía la fundación de un Cen-
tro de Estudios, conferencias pe-
riódicas sobre temas de cultura ge-
neral en los centros obreros y un Li-
ceo Popular, en el cual profesores 
universitarios, secundarios y alum-
nos universitarios impartieran cur-
sos a los obreros sobre Literatura, 
Historia, Lógica e idiomas entre 
otros.  

Así también se buscó impulsar la 
creación de un periódico, el cual 
diera cuenta del “pensamiento uni-
versitario de Concepción”. Este pe-
riódico, que se denominó “Sinceri-
dad”, tendría una publicación se-
manal o quincenal y se encargaría 
de la difusión artísticas, doctrinaria, 
propaganda y acción social. A tra-
vés de este medio, tanto profesores 
como estudiantes tendrían la posi-
bilidad de exponer su pensamien-
to, sin ningún tipo de censura o pre-
juicio doctrinario . 

Pero la acción social de la FEC no 
quedó solo en aquello, con el trans-
currir de los años, se sumaron otras 
iniciativas, como la puesta en mar-
cha de un Liceo Nocturno (1923), la 
fundación de un periódico (1923), 
creación de una Universidad Popu-
lar (1924), la cual llevó por nombre 
“Valentín Letelier”. Esta Universi-
dad ofrecería cursos libres y gra-
tuitos, a través de los cuales se bus-
caba difundir la cultura y una ma-
yor preparación . 

Por aquellos mismos años, la FEC 
se sumó a la campaña en favor de la 
Universidad ante las críticas que 
emanaban desde Santiago. Para 

Los inicios de la Federación de 
Estudiantes de la UdeC (FEC) 
y su compromiso social 

aquello realizó algunas giras, por 
ejemplo en Coronel, donde expuso 
a los obreros la situación que atra-
vesaba la Universidad; además, pu-
blicaría un número extraordinario 

de “Sinceridad”, medio con el cual 
contaba la Federación.  

Fue así como en aquellos prime-
ros años de vida, la FEC desarrolló, 
a través del Departamento de Exten-

sión Cultural, una intensa actividad 
de vinculación social, con los secto-
res populares y los diversos centros 
obreros de la zona. A lo cual se suma-
ron las fiestas de la primavera. 

Pero la idea de una “Universidad 
Popular”, fue sin duda una de las 
principales actividades que impul-
só la FEC en sus primeros años de 
existencia. Por ejemplo el año 1936, 
los estudiantes en conjunto con al-
gunos vecinos de Concepción, im-
pulsaron la creación de ésta Univer-
sidad. Espacio encargado de “per-
feccionar la enseñanza manual y 
cultural de los obreros”, a través de 
algunos cursos, como por ejemplo 
de legislación, medicina, historia 
contemporánea, doctrina social, 

FOTOS: ARCHIVO ALEJANDRO MIHOVILOVICH
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Prof. Danny G. Monsálvez Araneda  
Doctor en Historia. Académico en el 
Departamento de Historia de la U. de 
Concepción y Director del Programa de 
Investigación Histórica en Estudios Regionales 
(PIHER) de la misma Universidad.

Ciudad/Crónicas Penquistas

El martes 13 de mayo, se reunieron  en el 

salón de actos del Liceo de Hombres de 

Concepción, los distintos cursos 

universitarios para fundar esta histórica 

Federación Estudiantil. 

matemáticas, dibujo técnico, mue-
blería, artes gráficas y bellas artes . 
La primera clase se efectuó el vier-
nes 25 de septiembre y estuvo a car-
go de Adrián Molina, quien expuso 
sobre legislación del trabajo. El lo-
cal donde funcionó esta Universi-
dad, estaba ubicado en Freire, es-
quina Tucapel. 

En consecuencia y rumbo a sus 
100 años de vida, la FEC  asumió un 
compromiso en cuanto acción so-
cial, específicamente en su relación 
con los sectores populares de Con-
cepción y sus alrededores.
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EMPRESAS CON Y SIN I+D POR SECTOR ECONÓMICO

Minecon: sólo 1 de cada 10 empresas 
declara realizar alguna acción en I+D

ESTUDIO BASADO EN LA CUARTA ENCUESTA LONGITUDINAL DE EMPRESAS 2017

Durante el 2014 el gasto 
en I+D en Chile fue de 
$558.240 millones, equiva-
lente al 0,38% del PIB del país 
y, si bien en términos nomi-
nales esto significó un incre-
mento de 4,2% respecto del 
2013, el país se situó muy por 
debajo del gasto promedio 
en países Ocde (2,4%), ubi-
cándose en el último puesto 
dentro del ranking.  

¿Qué significa esto en la 
práctica? 

Que hoy en Chile, sólo una 
de cada diez empresas de-
clara realizar Investigación 
y Desarrollo (I+D), lo que re-
presenta un bajo 12%, siendo 
tres veces superior las accio-
nes de grandes empresas ver-
sus las pymes. 

Son parte de las conclu-
siones de un estudio publica-
do en junio pasado por el Mi-
nisterio de Economía (Mine-
con), y que entrega una breve 
descripción de las empresas 
que realizan I+D en Chile.  

Y el resto de las cifras 
tampoco son muy alenta-
doras, pese a que es la solu-
ción aceptada transversal-
mente para permitir a las 
empresas dar un salto cuan-
titativo en productividad y 
sostenibilidad. 

El informe agrega que el 
porcentaje de grandes em-
presas que declaran realizar 
I+D dentro de su estrato 
(28,6%), es tres veces mayor 
al de las micro (9,6%), un 
poco más del doble que el de 
las pequeñas empresas 
(12,1%) y una y media vez el 
de las medianas (20,7%). 

Hablamos de Innovación y 
Desarrollo como vía para su-

Al año 2014, Chile sólo invertía un 0,38% del PIB en investigación, muy por debajo 
del promedio de los países Ocde (2,4%), ubicándose en el último lugar del ranking.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

perar la ya endémica depen-
dencia de los commodities y 
otorgarle así un valor agrega-
do a las materias primas. 

Lo anterior es bastante 
preocupante, puesto que en 
el reporte: “Chile, priorida-
des de políticas para un cre-
cimiento más fuerte y equita-
tivo (2015)” de la misma 
Ocde, se señala que una de 
las razones del bajo creci-
miento de la Productividad 
Total de Factores (PTF) del 
país, es precisamente el débil 
sistema de innovación. En 
este mismo documento, se 
ve como el gasto de I+D se 
concentró mayoritariamen-
te en el sector universitario 
( financiado con fondos pú-
blicos), mientras que la par-
ticipación del sector empre-
sarial es especialmente baja.  

Para la investigadora del 
Centro de Biotecnología de 
la Universidad de Concep-
ción, Sofía Valenzuela, el bajo 
porcentaje de empresas que 
realiza I+D+i en Chile, se pue-
de entender, en parte por un 
tema cultural.  

“Se han realizado esfuer-
zos gubernamentales en 
Chile por incentivar la inves-
tigación en empresas, por 
ejemplo incentivos tributa-
rios, inserción de investiga-
dores en la empresa, entre 
otros. Sin embargo, para in-
novar se requiere que las em-
presas den tiempo y espa-
cios para que sus profesiona-
les puedan crear, imaginar 

IPC
Julio

12 meses

+0,2%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.172,15

COMMODITIES 

+0,29% Igpa 25.819,86 +0,36%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $890,59 Cobre (US$/libra)$3,04
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $52,41

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$45.907,00

$26.595,52
Dólar Observado $638,64 Euro $ 754,82
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por costos, pero no por dife-
renciación, por lo tanto, bajo 
el esquema actual de compe-
tencia I+D no es necesario. 
Sin embargo, existe consen-
so en Chile de que para en-
trar a otra etapa de desarro-
llo y avanzar en equidad so-
cial, debemos aumentar el 
valor de nuestra producción, 
y eso significa, necesaria-
mente, diferenciarla. Esto, 
sin I+D, no se puede hacer”. 

Sobre cómo enfrentar este 
desafío, Berg sostuvo que se 
deben crear nuevas platafor-
mas de comunicación y de 
alianzas, entre universidades 
y centros de investigación, el 
sector productivo y con la 
participación activa del sec-
tor público también. “Sin eso, 
será imposible, por lo que 
hay que buscar los canales 
adecuados que permitan co-
ordinar puntos de encuen-
tro entre estos actores, en 
pos de un punto de interés 
común”. 
 
Sectores destacados 

Los cuatro sectores eco-
nómicos que, en promedio, 
realizan más I+D, según el 
informe del Minecon son: 

Información y Comunica-
ciones (36,6%), Suministros 
de electricidad, gas y agua 
(23,6%), Actividades finan-
cieras y de seguros (20,7%) y 
Actividades profesionales, 
científicas y técnicas (20,5%). 

Por otro lado, los cuatro 
sectores económicos que en 
promedio realizan menos 
I+D son: Comercio al por me-
nor y al por mayor (10,8%), 
Actividades artísticas, de en-
tretenimiento y recreativas 
(8,9%), Agricultura, ganade-
ría, silvicultura y pesca (6,7%) 
y Transporte y almacena-
miento (3,7%).

nuevos procesos y conectar-
se con los centros generado-
res de conocimiento. Buena 
parte de las empresas tiene 
poca flexibilidad en este sen-
tido, con procesos bien esta-
blecidos, funcionales y poco 
espacio para la creatividad”, 
acotó. 

 A su vez, dijo, ha habido 
una larga historia de com-
prar nuevas tecnologías en el 
extranjero, y “adaptarlas” a 
la realidad nacional, por un 
tema de costo y de tiempo 
de desarrollo de soluciones 
locales. “Aún falta confianza 
en creer que en Chile se pue-
den generar nuevos produc-
tos, y puede estar dada, en 
parte, por la poca comunica-
ción entre empresas y cen-
tros de investigación (univer-
sidades), lugares donde se 
concentra la I+D+i”. 

Por su parte, el director de 
la Unidad de Desarrollo Tec-
nológico de la UdeC, Alex 
Berg, ratificó que en Chile 
son muy pocas las empresas 
que realizan I+D con recur-
sos propios. 

“Las empresas compiten 

El equipo de “Del frío al 
calor, un paso a la vez”, en-
cabezado por Alejandro Ca-
rrasco (en la foto), propone 
un sistema de detección de 
pie diabético, con cámaras 
térmicas y con calor. El sis-
tema somete a frío al pie, 
luego lo graban con cámaras 
infrarrojas al volver a la tem-
peratura normal. 

Dentro de las dificultades 
que han encontrado en el 
camino, están la falta de la 
certificación del sistema y 
la prueba con distintos dis-
positivos para grabar la ima-
gen del pie y para leer esa 
imagen. Por lo que el mon-
to que se acaban de adjudi-
car del fondo Prae de Corfo, 
con el patrocinio de Cidere 
Bío Bío, les servirá para ad-
quirir el equipamiento que 
permita determinar cuáles 
son los equipos con la reso-
lución adecuada para tomar 
y leer este examen. 

 
Anticiparse 

La importancia de este 

Emprendedores usan cámaras 
térmicas para detectar diabetes

examen está en que permi-
te determinar antes de que 
se agrave el paciente diabé-
tico, por lo que es relevante 
para cualquier persona 
diagnosticada con esa en-
fermedad. 

Alejandro y su socio Fa-
bián Quiroz son estudian-
tes de Ingeniería Civil en Te-
lecomunicaciones y cuen-
tan que uno de sus 
profesores les dio la idea de 
que estudiaran este tema. 

En este momento están 
esperando los detalles para 
contar con los permisos de 
Bioética para acceder a una 
base de datos de diabéticos 
que requieran de este exa-
men, y que actualmente de-
ben utilizar los tres méto-
dos existentes ( filamento, 
diapasón y biotensiómetro). 

La oferta de estos jóvenes 
es abaratar los costos, con-
tar con un resultado preciso, 
objetivo y remoto. (SM)

COMUNICATIVA

Cómo funciona
Se utiliza un sistema de detec-
ción con cámaras térmicas: el 
sistema somete a frío al pie, lue-
go lo graban con cámaras infra-
rrojas al volver a la temperatura 
normal.

LAW

En Concepción está la primera 
oficina en regiones de LAW

Latin American Wings 
(LAW) en su afán de se-
guir creciendo dentro del 
país y entregar un servicio 
cercano a sus pasajeros, 
inaugura su primera ofi-
cina de atención a público 
regiones, en la ciudad de 
Concepción. La oficina, 
ubicada en calle O’Higgins 
537, abrirá sus puertas a 
partir del 28 de agosto de 
lunes a viernes de 08:30 a 
18:30 hrs  

“La idea detrás del dise-
ño de estos itinerarios es 
que aquellas personas que 
tengan que venir a Santia-
go principalmente por te-
mas laborales, como tam-

bién por razones persona-
les, lo puedan hacer duran-
te el día y estar en Concep-
ción devuelta por la tarde o 
viceversa”, explica el ejecu-
tivo de LAW, Andrés Dulci-
nelli. Los tickets Concep-
ción - Santiago parten des-
de los $35.000 ida y vuelta. 
(SM)

Apuesta regional
La oficina ubicada en calle 
O’Higgins 537 abrirá sus puer-
tas el 28 de agosto de lunes a 
viernes de 08:30 a 18:30 hrs.

Qué se entiende 
por I+D, según 
este estudio

I+D comprende el traba-
jo creativo llevado a cabo 
de forma sistemática para 
incrementar el volumen de 
conocimientos, incluido el 
conocimiento del hombre, 
la cultura y la sociedad, y el 
uso de esos conocimientos 
para crear nuevas aplica-
ciones. En este caso, se pre-
gunta por los tres tipos de 
actividades a través de los 
cuales puede realizarse la 
I+D: desarrollo experimen-
tal, investigación básica y 
aplicada.
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27
Años de existencia posee el bar y resto-
rán Liguria en Santiago.

“Las aspiraciones de nosotros los empresarios 
no sólo deben ser materiales”

MARCELO CICALI, GERENTE ESPIRITUAL DEL BAR Y RESTORÁN LIGURIA DE SANTIAGO:

La primera pregunta que se hi-
cieron algunos fue: ¿Qué  hace el 
dueño del Liguria en un encuentro 
de empresarios? Sin embargo, no 
todos saben que Marcelo Cicali, ge-
rente espiritual del afamado bar y 
restorán de Santiago, ya había par-
ticipado en Icare 2015. 

Como empresario gastronómico, 
Cicali partió en el Liguria en los años 
‘90 desde donde ha sobrevivido a 
los cambios ocurridos durante los 
casi 30 años de su existencia. 

De hecho, en Icare 2015 parafra-
seó a Darwin igual como lo hizo re-
cientemente en su exposición del 
Erede 2017 en Concepción. 

- En el Icare 2015 parafraseó a 
Darwin y hoy lo hace en el Erede 
2017. ¿Cuál es la enseñanza para 
las empresas? 

- Darwin decía que la especie (em-
presa) que sobrevive, no es necesa-
riamente la más fuerte, sino que la 
que se adapta mejor a los cambios 
y eso creo que también pasa en las 
empresas que son capaces de ver 
los cambios que se avecinan y adap-
tan sus estructuras a esos cambios 
son las que van a sobrevivir. 

- Pero las Pymes que enfren-
tan problemas de acceso al fi-
nanciamiento, ¿cómo deben 
adaptarse? 

- Ese es el gran problema que te-
nemos que conversar con los mi-
nistros y con el Gobierno que viene, 
porque no tienen acceso al crédito 
y están hipotecando las casas de sus 
papás. 

- En Icare 2015 también men-
cionó que “aquellos que buscan 
ganar sin respetar reglas, no son 

De las juventudes comunistas a empresario gastronómico, un recorrido que 
avala su evangelizar sobre la importancia que las empresas se adapten al cambio.

verdaderos empresarios”... 
-  El que busca ganar sin respetar 

las reglas es simplemente una per-
sona que tima, que estafa. Eso es y 
creo que hay que decirlo claramen-
te, sin eufemismos, porque los em-
presarios tenemos que respetar las 
reglas y a la comunidad además de 
crear convivencia, porque somos 
nosotros los actores los llamados a 
crear esta convivencia con el entor-
no en el que estamos.   

- ¿Mejorar el crecimiento eco-
nómico nacional pasa por mejo-
rar las relaciones de la empresa 
con su entorno? 

- Absolutamente. Si no es así no 
hay crecimiento o ¿el crecimiento 
para quién es, para las puras em-
presas y sus accionistas? Como de-
cía Eugenio (Tironi), no puede ser 
que el fin de una empresa sea sólo 
crear mayores utilidades para sus 
accionistas. 

- En esta relación de empresas 
con su entorno, ¿Qué relevancia 
tiene el aspecto cultural? 

-  Hasta el momento no ha tenido 
mayor importancia, porque hasta el 
momento ha estado disfrazada por 
un montón de frases hechas por par-
te de las empresas como Responsa-
bilidad Social Empresarial, pero si el 
empresario no forma parte de la cul-
tura de su hábitat es imposible que 
su empresa lo haga. 

- ¿Podría decirse que la cultu-

blando y promoviendo buenas prác-
ticas con sus proveedores. 

- ¿Cómo fue su proceso de pa-
sar de las juventudes comunis-
tas al ser empresario? 

- Milité en las juventudes comu-
nistas hasta los 19 ó 20 años, lue-
go me vi en la barra de un bar que 
para mi fue volver a estar en la 
trinchera. 

- ¿Se pude decir que ahora 
promueves cambios desde tu ser 
empresario? 

- Mi nueva trinchera desde el año 
‘90 es estar en la barra de un bar, 
porque es importante estar en la 
barra como es importante estar en 
la empresa. Las aspiraciones de 
nosotros los empresarios no sólo 
deben ser materiales, tienen que 
trascender nuestro tiempo como 
por ejemplo la construcción de un 
Chile mejor. 

- Imaginemos por un instante 
que la cocina del Liguria es la 
economía de Chile. ¿Qué ingre-
dientes consideraría para un 
buen plato único? 

- Justicia, lucha por la desigual-
dad, inclusión, respecto y, por 
sobre todo, cariño, amar lo que 
hacemos. 

- ¿Cuándo se abrirá un Li-
guria en Concepción? 

- Nunca. 
- ¿Por qué? 
- Porque el Liguria es un bar 

que nació, creció y va a morir en 
Santiago. Somos profundamente 

regionalistas, pero de Santiago. Me 
encanta que acá en Concepción 
existan restoranes como el 1550, el 
ex Cariño Malo que ahora se llama 
Casa de Salud, el Mar y Limón de 
San Pedro, me encanta que exista 
tanta vida gastronómica. No tene-
mos que venir los Santiaguinos a 
opacarlos.  
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

ra pasa a ser un 
activo que agre-
ga valor a la em-
presa? 

- Absolutamente, 
pero no sólo importa 
la empresa, sino que el 
empresario es el líder 
que debe estar y habitar 
su empresa sus faenas y 
conversar con sus veci-
nos e inspirar a sus tra-
bajadores, ha- ROMILIO PASMIÑO G.
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Primera Feria Surmet 
de Inpan reunirá a 100 
empresas en SuArctivo
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LA MÁS GRANDE EN REGIONES

Se desarrollará los días 13,14 y 15  
de octubre bajo el lema: “Sabores  
y Negocios”.

En el Café BAC se realizó ayer el 
lanzamiento de lo que será la pri-
mera Feria Surmet 2017 “ Sabores 
y Negocios”, la que es organizada 
por la Asociación Gremial de Em-
presarios de la Panadería y Pastele-
ría de las provincias de Concep-
ción y Arauco-Inpan. 

Los días a efectuarse serán el 13, 
14 y 15 de octubre próximo en el Es-
pacio Ferial de SurActivo, donde 
se espera se congreguen más de 
100 expositores del rubro alimenta-
rio y turístico. 

Entre ellos: proveedores de ali-
mentos, maquinarias, bebidas, ves-

tuario técnico, operadores turísti-
cos, entre otros. 

El objetivo es que se genere un en-
cadenamiento productivo entre los 
pequeños empresarios del sur de 
Chile, empresas regionales y firmas 
multinacionales. 

La iniciativa también es convoca-
da por la Federación Gastronómica 

de Chile- Fegach y Chef del Bío Bío; 
la Cámara de la Producción y del 
Comercio Concepción ( Cpcc); Pro-
tur, con el auspicio de Sernatur. 

Igualmente cuenta con el apoyo 
de la Seremi de Economía Bío Bío, 
El Comité de Desarrollo producti-
vo Bío Bío (Cdpr) , la Seremi de Cul-
tura y el Centro de Desarrollo de 
Negocios del Gran Concepción. 

“ Esta va a ser una feria de gran-
des proporciones, con empresas 
multinacionales. La idea es que las 
que son pequeñas también asistan 
a mostrar sus productos y hacer 
negocios con las grandes firmas”,  
llamó el presidente de Ipan, Víctor 
Delgado. 

El seremi de Economía, Iván Va-
lenzuela, destacó la importancia. 
“Esto es relevante para la Región del 
Bío Bío, ante un sector que aporta 
tremendamente al empleo”.

SEREMI DE ECONOMÍA BÍO BÍO

MACHITÚN estará presente en el gran evento.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl 3

Se desarrollará en tres días. Ya confirma-
ron Molinos Cunaco, Maquipan,  Bakels 
Chile,  Cecinas San Jorge y Machitún.
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75%
La firma norteamericana, que sesionará esta semana en Santiago, ofreció este por-
centaje de compra por la red de clínicas de Empresas Masvida.

SEGÚN EL DIRECTOR EJECUTIVO, EDUARDO SÁNCHEZ 

En el marco de Erede 2017, el di-
rector ejecutivo de Nexus Chile, 
Eduardo Sánchez, y el gerente ge-
neral de Nueva Masvida, Luis Ata-
bales,  asistieron al encuentro em-
presarial más importante del Sur 
de Chile. 

Y fue allí donde Sánchez al ser 
consultado por la oferta realizada a 
Empresas Masvida para adquirir el 

Nexus dice que Masvida todavía 
no responde por oferta de clínicas
La firma norteamericana junto a Nueva Masvida ingresaron como socios de 
Irade y Corbiobío en señal de que están comprometidos con el desarrollo de 
sus negocios en el Gran Concepción y la Región.

75% de la red de clínicas, de si hay 
algún resultado, informó que de 
momento no han recibido ninguna 
respuesta formal. 

“Sobre las clínicas no tenemos 
ninguna novedad al respecto. Hici-
mos una presentación y tuvimos 
una respuesta que no nos gustó mu-
cho. No era la que esperábamos, fue 
completamente distinta y la verdad 
es que lo dejamos ahí”, respondió. 

Cabe recordar que Nexus y Nue-

ROMILIO PASMIÑO G

va Masvida han hecho saber su pos-
tura respecto: que es imperativo 
que entre un gran inversionista para 
poder dar seguridad a la continui-
dad y a la operabilidad de los siete 
centros de salud. 

Especialmente a la Clínica Uni-
versitaria de Concepción, CUC, y 
Las Lilas en la Región Metropolita-
na, ambas en proceso de reorgani-
zación judicial. 

Este episodio ha sido criticado. Es 
el caso del ex gerente general de la 
CUC, Osvaldo Henríquez, quien tras 
17 años en el holding renunció. 

En entrevista con Diario Concep-
ción aseguró que se necesita de un 
directorio que pueda traer capitales. 

Esto por que la Clínica Universi-
taria tiene deudas que alcanzan 
$1.800 millones y que es la que co-
rresponde a los médicos al 30 de 
abril de 2017.  

“Es ahí dónde vienen los proble-
mas entre el presidente del Directo-
rio el gerente”, dijo Henríquez y en-
fatizó que “la clínica hoy día no tie-
ne caja, está sin dinero. Una clínica 
que no tiene caja no puede hacer 
frente a las obligaciones que tiene 
con sus proveedores”. 

 
Septiembre 

Para el directorio de Empresas 
Masvida, el problema está más que 
presente en sus reuniones. 

Uno de sus directores, Aliro Bola-
dos, médico penquista, al ser consul-
tado hace unos días por la propues-
ta de Nexus y sobre una pronta de-
cisión, aseguró que esto no es así.  

Aseguró que hay propuestas en la 
mesa y que esperan llegar a la mejor 
para dar seguridad a Empresas Mas-
vida, tanto en su directorio como en 
sus socios inversionistas, todo en 
medio de batallas judiciales. 

“Debería ser en Septiembre. Pero 
eso depende de cada uno de los pro-
cesos. Esto no va a ser largo y no es 
en el contexto que mencionan (Ne-
xus)”, aseguró Diario Concepción, 
Aliro Bolados. 

Según trascendidos, algunos de 
los que tienen intenciones de in-
vertir serían ( extraoficialmente) 
Red Salud, Bupa, ECM (detrás de 
Cruz Blanca) y Nexus. 

Bolados ha indicado que no se 
quieren cometer los mismo errores 
del “ pasado” y que no quieren sen-
tirse presionados, concepto que el 
directorio de Empresas Masvida 
utilizó en una dura carta y acusa-
ción que terminó con una querella 
por estafa, ya que se sienten “ enga-
ñados” con el traspaso de cartera a 
isapre Óptima, perteneciente  Ne-
xus, la que pasó a llamarse final-
mente Nueva Masvida. 

Esto, amén de que una vez que 
termine la reorganización judicial 
de la ex isapre Masvida, aún está por 
verse si la junta de acreedores la 
aprueba. Recordemos que se habla 
aún de riesgo de quiebra. Algo que 
el propio gerente general de Nueva 
Masvida , Luis Atabales, salió al paso 
de este eventual escenario, llaman-
do a la calma. 

“En ningún caso hay riesgo para  
los afiliados de Nueva Masvida”  y 
que la transferencia de usuarios  “ 
fue primero evaluado y autorizado 
por la Superintendencia de Salud, 
por lo tanto, los contratos forman 
parte de isapre Óptima. Se pagó el 
precio convenido y está recepciona-
do. De hecho, el administrador pro-
visional debía incorporar esos fon-
dos a las garantías, de tal manera de 
robustecer los recursos que esta-
ban  ahí para hacer frente a los pa-
gos de los afiliados y beneficiarios de 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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las isapres. Incluso, a una parte de 
la deuda que tiene con los prestado-
res”, detalló el gerente general de 
Nueva Masvida, Luis Atabales. 

 
Convenios regionales 

Ante las coyunturas judiciales 
que rodean este complejo nego-
cio que involucra igualmente a 
más de 500 mil clientes, tanto Ata-
bales como Sánchez prefieren no 
comentar. 

Durante esta semana suscribie-
ron importantes acuerdos de parti-
cipación en calidad de socios de 
Irade. Y fue en el Erede de este miér-
coles donde firmaron. 

Lo mismo hicieron el jueves en 

dependencias de Corbiobío con la 
presencia del past president, Clau-
dio Lapostól. Y en la misma jorna-
da en Cidere Bío Bío, tras reunirse 
con su gerente, Pedro Ramírez, se-
llaron  un compromiso de ingreso. 

“Colaborar con la Región es rele-
vante. No solamente para la isapre, 
sino que también para la compañía 
norteamericana que llega al Bío Bío. 
Esta es una buena invitación que se 
ha hecho y lo estamos tomando al 
100%”, destacó el director ejecutivo 
de Nexus Chile, Eduardo Sánchez. 

7
Es la cantidad de clínicas que tiene 
Empresas Masvida: Las Lilas, El Loa 
(Calama), Isamédica (Rancagua), Clíni-
ca Chillán, Clínica Universitaria de Con-
cepción, Clínica Universitaria San Pedro 
de la Paz y la Clínica Universitaria de 
Puerto Montt.

NUEVA MAS VIDA
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El hombre que pasó de dormir 
en la calle a ser multimillonario
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CHRIS GARDNER, EMPRESARIO, FILÁNTROPO Y ORADOR MOTIVACIONAL

Su historia se convirtió en una taquillera película de Hollywood. Patrocinado por 
Irade, hablará en Concepción el 3 de septiembre sobre liderazgo y emprendimiento.

Fue a comienzos de los años ‘80 
cuando Chris Gardner, en ese en-
tonces de 27 años, vivió los peores 
años de su vida. Separado de su es-
posa, no tenía suficiente dinero 
para pagar el depósito para arrien-
do de un apartamento para él y su 
hijo de tan solo cinco años. Gardner 
y Chris Jr. dormían donde pudieran: 
baños públicos, parques, refugios,  
iglesias o debajo de los escritorios 
de la oficina, después de que todos 
se hubieran ido a casa.  

Se alimentaban en comedores de 
beneficencia y el poco dinero que 
tenía lo usaba para pagar una guar-
dería que cuidaba a su hijo mien-
tras él iba al trabajo. 

Sus dificultades no lo frenaron a 
querer alcanzar sus sueños y cuan-
do logró conseguir un cargo como 
corredor de bolsa, se abrió un mun-
do de oportunidades para un hom-
bre con talento natural para las 
ventas. 

Su historia de vida fue tan po-
tente que inspiró la película “En 
busca de la felicidad”, protagoni-
zada por Will Smith y su hijo Ja-
den Smith, que fue estrenada el 
año 2006 y recibió la nominación 
al Oscar por la actuación de su 
protagonista. 

 
Conferencia en Concepción 

De sus sacrificados años como 
corredor de la bolsa, de su camino 
hasta convertirse en un reconocido 
empresario, de su fundación filan-
trópica para los sin techo y de la vo-
luntad para lograr las metas perso-

ha logrado convertirse en el propie-
tario y CEO de Gardner Rich. Su 
último libro del año 2009 “Start 
Where You Are”, ha sido, según el 
New York Times, un éxito de ventas.  

La superación de todos estos obs-
táculos a lo largo de su vida le han 
convertido en un ferviente lucha-
dor contra el alcoholismo, la violen-
cia doméstica, el abuso a menores, 
el analfabetismo y, además, en un 
excelente conferenciante, capaz de 
transmitir al público las claves de 
cómo enfrentar las probabilidades 
y romper ciclos.  

La conferencia de Chris Gardner 
tendrá lugar el 3 de septiembre 
en Hotel Sonesta y las entradas 
pueden adquirirse a través del sis-
tema punto ticket.

HISTORIA PERSONAL de Gardner inspiró la película “En busca de la 
felicidad”, protagonizada por Will Smith y su hijo Jaden Smith.

ARCHIVO/GRUPO COPESA

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

nales y laborales, hablará en Con-
cepción el próximo 3 de septiem-
bre, en una única conferencia sobre 
liderazgo y emprendimiento orga-
nizada por Line Entertainment, 
con el apoyo de Irade. 

“Tener en Concepción una con-
ferencia de este nivel es una gran 
oportunidad. Chris Garnder no 
sólo habla de su historia personal 
que es impactante e inspiradora, 
sino que además es capaz de tras-
pasar la lecciones de resiliencia y 
perseverancia al contexto organiza-
cional, enfatizando el rol del lide-
razgo en los equipos de trabajo”, 
dice Pamela Moraga, gerente de 
Capacitación y Desarrollo de Irade, 
organismo empresarial que patro-
cina la actividad. 

Autor de la autobiografía “En 
Busca de la Felicidad”, best seller 
por el New York Times y del Wa-
shington Post, el estadounidense 
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LUCÍA DI LAMMERMOOR EN EL TEATRO UDEC:

Hace tiempo que no teníamos el 
placer de escuchar y ver esta histo-
ria en nuestra ciudad. Agosto de 
2009, fue la última vez que Con-
cepción vio la triste silueta de la 
novia de Lammermoor. Hoy, en un 
renovado Teatro Universidad de 
Concepción, podemos ser testigos 
nuevamente de una de las óperas 
más respetadas y elogiadas de Gae-
tano Donizetti. Una joya del bel 
canto, que regresa con una versión 
impecable y un discurso muy acor-
de a nuestros días. 

Pero hagamos un poco de histo-
ria. ¿Quién es Lucía di Lammer-
moor? Donizetti compuso esta 
obra, estrenada en 1835, basándo-
se en la famosa novela de Sir Wal-
ter Scott, “La novia de Lammermo-
or”, de 1819. En ella, Scott hace su 
propia versión de los acontecimien-
tos ocurridos en Escocia durante el 
siglo XVII a la joven Janet Dalrymp-
le, obligada por su familia a casar-
se con quien no amaba, por intere-
ses económicos, políticos y sociales. 
Una historia así estab destinada a 
la desgracia. 

Scott cambia el nombre de los 
personajes de la historia, y nace así 
Lucía Ashton. Donizetti, junto al 
libretista, el poeta, pintor y drama-
turgo italiano Salvatore Camma-
rano, re-versionan la historia, cam-
biando algunos personajes, pero 
manteniendo la idea principal: La 
joven e inocente Lucía Ashton, se 
ha enamorado de Edgardo Ravens-
wood. Esto representa un problema 
enorme para la familia de Lucía, 
especialmente para Enrico, su her-
mano, quien tiene serios proble-
mas económicos y políticos. La so-
lución más práctica para Enrico, 
es desposar a Lucía con alguien 
que valga la pena. Con Sir Arturo 
Bucklaw, por ejemplo. De esta ma-
nera podrá preservar el prestigio y 
la fortuna familiar. Y la tragedia au-
menta de dimensiones cuando nos 
enteramos que los Ravenswood y 
los Ashton, son los Montesco y Ca-
puleto, pero en Escocia. Todo mal. 

La ópera, como les decía, fue es-
trenada en 1835, plena época del 
Bel Canto y un muy buen momento 
musical para Donizetti. No por nada, 
el 26 de septiembre de ese año, el 
Teatro San Carlos de Nápoles fue 
testigo del enorme éxito de “Lucía Di 
Lammermoor”. Sus primeros intér-
pretes, fueron la soprano italiana 
Fanny Tacchinardi Persiani, y el te-
nor francés Gilbert Duprez.  

 
Versiones de un clásico 

A partir de ese minuto, grandes 
voces de la ópera han participado 
en las diversas adaptaciones en los 
escenarios más prestigiosos del 
mundo. Una de las Lucía más con-
notadas es la de la soprano austra-
liana, Joan Sutherland. Perdón, 
Dame Joan Sutherland. Fue en fe-
brero, de 1959, en el Covent Garden 
de Londres, donde consagró su ca-
rrera y pasó a formar parte del se-
lecto grupo de estrellas de la ópera. 
El crítico musical Peter Heyworth 
en su columna en “The Observer”, 
titulaba “Una triunfal Lucía”, ala-
bando la destreza y la interpreta-
ción de todo el equipo, encabezado 
por Franco Zeffirelli, en la direc-
ción escénica. Pero sin duda, los 
mayores elogios estaban destina-
dos a Sutherland. 

En el caso de los tenores, Edgar-
do es un desafío no menor. El intér-
prete debe tener una pureza de so-

El amor, la tragedia 
y la locura desatados

nido y línea acorde al estilo belcan-
tista, y además expresar toda esa 
emoción controlando el canto. Así 
lo señalaba Placido Domingo en su 
libro de memorias, “Mis personajes, 
mi vida”, donde cuenta su expe-
riencia en este rol, que le permitió 
compartir escenario con divas 
como Lily Pons y por supuesto, Jon 
Sutherland. “La exquisita línea de la 
última área, donde no puedes so-
portar más y te suicidas, es la defi-
nición por excelencia del bel canto”.  

Este dramatismo, es traspasado 

al público de manera impecable en 
la nueva versión que Corcudec nos 
presenta. Porque una de las cosas 
más increíbles de esta obra, es que 
la mayoría de los grandes momen-
tos son narrados. La acción es con-
tada a través de los personajes, no 
lo vemos. Sólo en nuestras mentes 
está la imagen de Lucía apuñalan-
do a Arturo, casi al final de la obra. 
Aquí, el coro tiene una participa-
ción clave para entender las crisis 
y las sensaciones que provocan los 
hechos que se van narrando. En 

CORCUDEC

Patricia Cifuentes como Lucía está magnífica. Su voz, 
tremendamente versátil, logra conmovernos; además 
posee una capacidad interpretativa completa. 

esto, el coro de la Universidad de 
Concepción, dirigido por Carlos 
Traverso, cumple exitosamente. 
Mención especial para el pequeño 
actor: encantador. 

Todo esto, ambientado con gran 
maestría, aprovechando cada espa-
cio del escenario para generar esta 
atmósfera de tensión y tristeza. De-
trás de este logro, está el trabajo de 
Gonzalo Cuadra, en la dirección de 
escena y Patricio Pérez en la Ilumi-
nación. Un escenario como nunca 
antes habíamos visto, acompañado 
de simbolismos, imágenes, casti-
llos, naturaleza que se combinan 
para aumentar aún más nuestra 
conexión con la historia, pero que 
también harán un guiño a uno de 
los temas pendientes en este mun-
do hasta nuestros días: la igualdad 
de género. Porque Lucía es vícti-
ma de una sociedad machista don-
de ser mujer es una maldición.    

Una propuesta escénica para una 
gran interpretación de la Orquesta 
Universidad de Concepción, esta 
vez, bajo la dirección del Maestro 
Francisco Rettig. 

Contar con el tenor Sergio Jár-
laz en el elenco, es un lujo. Su 
Edgardo es honesto y noble. Un 
personaje que carga con la trage-
dia, la tragedia de ser un Ravens-
wood y no haber podido cumplir 
con la venganza prometida a sus 
padres, por haberse enamorado 
de Lucía, pero este además es un 
amor sin esperanza.  

Patricia Cifuentes como Lucía 
está magnífica. Su voz, tremenda-
mente versátil, logra conmovernos, 
además posee una capacidad in-
terpretativa completa. La destaca-
da soprano se mueve cómodamen-
te por el escenario. Su voz, su ros-
tro, todo comunica. Además, cada 
una de las escenas son acompaña-
das por un vestuario que refleja los 
estados del personaje: la inocen-
cia, la tristeza, la locura. Germán 
Droghetti, nuevamente, nos sor-
prende con una propuesta icónica 
en el diseño de vestuario.  

 
El dulce sonido 

En Cifuentes, cae la responsabi-
lidad de interpretar una de las arias 
de locura más famosas en la ópera, 
y que incluso el director francés 
Luc Besson se robó para engalanar 
la escena de la diva en la película “El 
quinto elemento”, pasando a for-
mar parte también de la cultura 
pop. “Il dolce suono, mi colpì di sua 
voce!...” (El dulce sonido me llena de 
su  voz). Aquí, los recursos del bel 
canto son llevados a su máxima ex-
presión, y Patricia Cifuentes, con el 
vestido lleno de sangre, cumple to-
talmente. Este es sin duda uno de 
los highlight de la noche, al igual 
que el famoso sexteto, al final del se-
gundo acto (”Chi mi frena in tal 
momento?”. Ese momento, en el 
mundo de la ópera es sólo compa-
rable en destreza y popularidad al 
cuarteto de Rigoleto de Verdi.  

Donizetti tomó una historia de 
amor, tragedia y locura y la llenó de 
belleza musical. Curiosamente, esa 
tragedia y locura también acom-
pañarán a Donizetti en los últimos 
años de su vida.   

En resumen, un panorama im-
perdible. Un trabajo excepcional 
de todos quienes están detrás de 
cada uno de los detalles para hacer 
posible, nuevamente, la ópera en 
Concepción. 

Edith Venegas Fuica 
Dirección de Contenidos TVU 
Magister en Humanidades
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La secuela de este filme -original de 
1993- tuvo su avant premiere exclusiva 
esta semana en Concepción, ciudad en 
que se grabó parte de esta nueva 
historia. Su director, Gustavo Graef 
Marino, contó sobre su experiencia de 
grabar en la zona y sus alrededores, 
además de proyectar la instalación de 
un estudio en la zona y generar 
industria fílmica desde el Bío Bío.

Por MAURICIO MALDONADO QUILODRÁN/ Fotografía: ISIDORO VALENZUELA MUÑOZ

“El ‘Johnny’ es un tipo de 
película que permitía te-
ner una banda sonora 
atractiva (...) Es una pelícu-
la pop, que sería también 
popular, pensada en un 
público transversal y masi-
vo. Está catalogada para 
mayores de 14 años , y con 
la música podemos llegar 
a un segmento joven. Ahí 
no fue problema, ya que 
nos llegaron trabajos de 
unas 25 bandas, hicimos 
una especie de casting, es-
cuchamos todo el material 
y finalmente nos queda-
mos con tres: Kalule, Fluye 
Bajo Efecto y Julius 
Popper”, dijo.  

Al respecto, agregó que 
“con estos últimos hicimos 
el videoclip y compusie-
ron un tema extra para el 
filme, titulado ‘20 Años y 
un día’, cuya letra tiene que 
ver con lo que le pasa al 
protagonista. La música es 

llo de su trama. 
“Aquí es el único lugar 

donde Johnny siente tran-
quilidad y confianza en 
que no lo encontrarán, de 
ahí el haber grabado en un 
lugar como Coliumo y 
también donde tiene su 
casa su mejor amigo, a 
quien conoció durante su 
encierro. Lo otro, el hijo de 
Johnny quiere entrar a la 
universidad, siendo la 
UdeC una de las más em-
blemáticas y prestigiosas 
del país, por lo que igual 
fue pertinente grabar ahí”, 
explicó Gustavo Graef Ma-
rino, director y productor 
de la cinta. 

El filme tuvo su estreno 
mundial este martes en la 
capital regional -se estrena 
a nivel nacional el próxi-
mo 31 de agosto- y su ban-
da sonora tiene mucho de 
las melodías propias de la 
zona. 

otro de los atractivos que 
contempla la cinta”. 

 Con tal cantidad de 
años esperando concretar 
esta segunda parte, las ex-
pectativas del realizador 
son altas y esperando la 
mejor de las respuestas 
por parte de la audiencia. 

“Las expectativas es que 
nos vaya súper bien, hici-
mos un trabajo bien he-
cho, creo que le interesará 
al público joven, y que más 
allá del entretenimiento, 
tiene una carga social fuer-
te: representa a grandes 
rasgos una radiografía al 
Chile de hoy”, dijo. 

 
Industria audiovisual 

Más allá de la historia 
en sí, la referencia y deci-
sión de Graef Marino de 
situar esta secuela en Con-
cepción obedece a querer 
generar un cambio en la 
industria audiovisual na-

A

UN PANORAMA
ÓPERA “LUCÍA DE LAMMERMOOR” EN TEATRO UDEC

Hoy a las 19.30 horas se realizará la últi-
ma función de esta obra lírica de Gaeta-
no Donizetti. Versión escénica completa 

con la participación de la Orquesta y 
Coro UdeC. Dirige Francisco Rettig. 

$20.000 general, $16.000 convenios 
UdeC y $8.000 estudiantes y balcón.

unque ya han pasado 
más de 20 años desde el 
estreno de su primera par-
te, “Johnny 100 Pesos: Ca-
pítulo Dos” presenta una 
historia fresca y acorde 
con los tiempos en que vi-
vimos, con un protagonis-
ta mucho más maduro y 
culto tras su encierro -de 
20 años y un día-, y donde 
Concepción ocupa un si-
tial especial en el desarro-

UNA PELÍCULA
LA TORRE OSCURA

El último Caballero Guerrero, Roland 
Deschain (Idris Elba), está confinado en 

una eterna batalla con Walter O’Dim, 
también conocido como el Hombre de 

Negro (Matthew McConaughey), decidi-
do a evitar que destruya la Torre Oscura, 

que mantiene unido al universo. 

UN LIBRO
TIENE QUE LLOVER

Karl Ove Knausgård exprime su capaci-
dad evocativa para describir el camino 

por el que llegó a convertirse en el autor 
que conocemos. Un vívido testimonio de 
los impedimentos, errores y tropiezos de 
una ruta que parte en 1988 y terminaría 
14 años más tarde. $27.250 en Qué Leo.
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Hace años leía mis cuentos y poemas en el 30 
y tantos, un pub ubicado en el Barrio Estación, 
el cual tuvo su auge en los ‘90. Leía una  o dos ve-
ces a la semana y a cambio el dueño del local me 
daba unas copitas de borgoña, dos empanadi-
tas y algo de dinero. Me sentía como un héroe. 
Salía a escena dos veces a la semana, cerca de 
las 23 horas, cuando el local estaba desbordado 
de gente y energía. Un día el propietario de otro 
local,  El Sandunga, vio mi puesta en escena y 
cómo me aplaudían y me ofreció más plata. De 
inmediato le dije al dueño del “30 y tantos” y me 
dijo “Si te pueden pagar más, te felicito”. Me 
abrazó y me deseó lo mejor.  

   Al día siguiente fui a contarle la buena noti-
cia al dueño de El Sandunga, pero al parecer lo 
habían visitado primero unos amigos de Raúl. 
Parecía otra persona, había cambiado física y 
anímicamente, como si una patota de energú-
menos lo acabara de asaltar.  Con voz débil, me 
aseguró que había decidido  retirarse del nego-
cio de los locales nocturnos, que planeaba cerrar 
e irse a Arica o Antofagasta porque le habían di-
cho que allí habían mejores expectativas. Lue-
go, me aconsejó seguir con lo mío, que continua-
ra leyendo mis cuentos y poemas en el 30 y tan-
tos, que ya tenía un público cautivo que me 
consideraba un escritor de primera, un diaman-
te en bruto, y que mi puesta en escena era una 
mina de oro. Pensé: “Mi mejor crítico literario es 
un pobre hombre que acaban de apalear”.  

Así que continué haciendo mi show en el 30 
y tantos, un lugar excelente en donde la comi-
da era estupenda y el público maravilloso. Era 
el local de moda en aquel entonces, donde lle-
gaban universitarios, profesionales jóvenes y 
estrellas de TV. Seguí siendo un hombre dicho-
so y tiempo después decidí tomarme un año sa-
bático, encerrándome en mi estudio a escribir 
mi segundo libro.

EL ‘JOHNNY’ ES UN TIPO DE PELÍCULA QUE PERMITÍA TENER UNA BANDA 

SONORA ATRACTIVA (...) ES UNA PELÍCULA POP, QUE SERÍA TAMBIÉN 

POPULAR, PENSADA EN UN PÚBLICO TRANSVERSAL Y MASIVO

“Johnny 
100 

Pesos”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

a Concepción no sólo por 
lo bonito de sus paisajes y 
todo lo demás, sino que 
uno también puede traer e 
instalarse con una produc-
ción grande de verdad”. 

Es así como el realiza-
dor y su equipo ya están 
sondeando dónde podría 
ser, y que podría ubicarse 
en cualquier punto de la 
Región. En voz de Graef 
Marino, “quiero aumentar 
la apuesta, quiero instalar 
ese estudio aquí, por lo que 
habrá que buscar un lugar 
acorde a ello. Por ejemplo, 
pregunté por el teatro de 
Lota -que está perfecto para 
este propósito-, pero la mu-
nicipalidad le dará otro des-
tino. Lo mismo preguntamos 
por Bellavista Oveja Tomé. 
Estamos buscando un sitio y 
lo vamos a encontrar”. 

cional, descentralizando 
la producción de pelícu-
las y aprovechar la diversi-
dad territorial que ofrece 
el Bío Bío. 

“Concepción no sólo tie-
ne muchas playas cerca, 
sino también es ciudad. La 
idea es descentralizar la 
actividad cinematográfi-
ca, sacarla de la capital, 
cuyos costos son altísimos 
y con trámites demasiado 
extensos (...) Este es un 
proyecto piloto cofinan-
ciado por medios de la Re-
gión -Corfo- y queremos 

todos los sets de la pelícu-
la, la cual será una come-
dia negra bien entreteni-
da, que ya cuenta con su 
guión. Una vez terminada 
esta producción, la idea es 
que quede habilitado di-
cho estudio (con sus res-
pectivas salas) para que 
continúe esta cadena de 
producción y que no se in-
terrumpa cada vez que lle-
gue un equipo fílmico nue-
vo. Si alguien quiere hacer 
una telenovela, un corto-
metraje, videoclip, etc, ahí 
estará el estudio. Será venir 

que se transforme en algo 
para continuar desarro-
llando  en una segunda ini-
ciativa, que tiene que ver 
con no sólo usar la zona y 
sus parajes para una frac-
ción de la película, sino 
para grabarla casi en su to-
talidad aquí, en un 80 a un 
90 por ciento. Esa es la idea 
de mi próxima producción 
en la zona”, comentó Graef 
Marino. 

Con este fin, el director 
nacional pretende “habi-
litar un espacio, un estudio  
en el cual construiremos 

Auge y caída de 
un local nocturno

Escritor penquista

POR

CÉSAR VALDEBENITO
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Todos con el rider 
“Guga” Ortiz

Con cita en la sala del ventas del 
Fundo El Venado de San Pedro de la 
Paz, se realizó una “salida a bene-
ficio” del deportista Gustavo 
“Guga” Ortiz, quien luego de tener 
un grave accidente en Canadá, 
inmediatamente el mundo del 
deporte chileno comenzó a rea-
lizar campañas a beneficio 
para ir en ayuda del cam-
peón nacional. ¡Fuerza 
Guga!

SOLEDAD 
FERNÁNDEZ, 
Nicolás Palacios 
y Leticia 
Cariqueo.

IGNACIO GARCÍA y Juan Pablo Henríquez.

VICENTE MÁNQUEZ, 
Rosa Orrego y 

Ariel Mánquez.

KATERINE SÁNCHEZ y Víctor Pino. LUIGI CUELLAR y Juan Pablo Cuellar.

CARLOS CONSTANZO y Felipe González.FRANCISCO ARAUJO y Luciano Muñoz.

CARLOS 
NAVARRO, 
Juan Pablo 

San Martín y 
Sergio San 

Martín.

LEONARDO SUAZO y Claudia Pascual.

SOFÍA 
CUELLAR 

y Sonia 
Prieto.
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Final campeonato apertura 
Copa Essbio 2017

En un colorido Estadio El Morro, se 
vivió la Final campeonato apertura 
Copa Essbio 2017. Los resultados de 
esta quinta versión del campeonato, 
dejaron como campeón a la Aca-
demia Patricio Almendra -sub 
14- y la Universidad Católica de 
Chillán-sub 8- En total fueron 
18 equipos representantes de 
las 4 provincias de la Región 
del Bío Bío y la participa-
ción de 1.700 niños.

PAOLA POBLETE y Marcelo López. JOAQUÍN ESPINOZA y Bastián Baeza.

MARIO y Alonso 
Sotomayor, junto 
a Jimena Lara.

Sociales

SERGIO 
GIACAMAN, 
Lucy Pereira, 
Jorge Ulloa y 

Oscar Gallardo.

EMILIA 
BENAVENTE y 
Antonia 
Villalobos.

PAOLA SANHUEZA y Jaime Poblete.

RODRIGO 
junto a Catalina 
Leiva; y Solange 

Vásquez con 
Santiago Leiva.

GABRIEL y 
Álvaro Catalán, 
junto a Olivia y 
Ángel Torres.

Primera corrida 
Familiar por la 
Integración Social

Se realizó esta corrida para fortalecer 
y generar espacios que contribuyan a la 
recuperación del consumo de alcohol 
y drogas, por medio de la sana convi-
vencia y el deporte. Con distancias 
de 2,5 K y 5 K, los asistentes disfruta-
ron de esta actividad al aire libre y en 
la mejor compañía. 

JORGE REYES, Camila Navarrete, Gloria Valdebenito y Pablo Pedreros.

MARGARITA TRAIPE y Katerinne Pérez. PAMELA VILLARROEL, Natalia Vidal y Ángela Caro.

JONATHAN 
CASANOVA, 
Karin Marin, 
Maximilano 

Marin y 
Romina 
Amigo.

SOL 
PARRA, 
Héctor 
Medina y 
Elisa 
Carrasco.
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Se realizó la cuarta versión de la expo 
salón gourmet, realizado en el Puerto Ma-
rina de Talcahuano. En esta actividad, 
participaron cerca de 80 expositores, 
quienes se instalaron con los mejo-
res productor gourmet nacio-
nales e importados. Los invita-
dos especiales, en esta oca-
sión, fueron Pedro Grez y 
Yasmín Rebolledo.

ISIDORA y Josefina Esquerré, junto 
a Ximena Sepúlveda.

PAULINA ETCHEBERRY, Javier Guevara y Adherys 
Cabrera. SIGLY CONCHA, Francisco Matus y Javiera Gutiérrez.

Expo Salón Gourmet 2017

JORGE FARÍAS, Angela 
Fuentes, Ignacia Pérez y 
Javiera Lecaros.

PATRICIA Quiñones.

Cat Fest en 
Concepción

Para los amantes de los gatos, se realizó 
la primera CatFest en la Región, espe-
cíficamente en Espacio Romano. 
La actividad se realizó en el mar-
co del mes de los gatos, evento 
que contó con expositores de 
ropa, alimentos, veterinarios y 
muchos otros rubros que se de-
dican a que las mascotas sean 
consideradas realmente como 
un miembro más de la familia. CLAUDIA INOSTROZA, Waleska Torrales, Carla Ferreira y Javiera 

Lequepí.

JAVIERA PAZ  y Pía Fuentes. PAULINA VALDÉS y María Luisa Hidalgo. FRANCISCO VILLANUEVA  y Valeria Valle.

PAULA, 
Débora y 

Helena 
Henríquez.

MONSERRAT SOLORZA y Taren Cabezas.
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Unión Española es el único líder del Torneo 
Transición, gracias a sus 3 victorias (1-0 a Uni-
versidad Católica, 2-0 sobre O’Higgins y 1-0 
ante San Luis) y el empate en la primera fecha 
con Wanderers (0-0). El elenco adiestrado por 
Martín Palermo no ha recibido goles y todos 

sus tantos han sido marcados por jugadores 
distintos (Carlos Muñoz, Pablo Aránguiz, Cé-
sar Pinares y Ramiro González). El cuadro ha-
bitualmente titular mantiene solo 4 nombres 
sobrevivientes del último torneo. Una oncena 
realmente renovada.

Estos son los números hispanos que meten miedo

AGENCIA UNO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Alguna vez fue Iquique y en otra 
ocasión Wanderers, pero termina-
ron cayéndose. Esta vez, pareciera 
que Unión Española es el equipo 
destinado a pelearle el título a los 
grandes de siempre y meter la cola 
entre Colo Colo y la “U”. El cuadro 
dirigido por Martín Palermo arran-
có sólido y, claramente, todavía no 
toca techo, pues tiene un plantel lle-
no de jugadores nuevos y aun de-
ben engranarse mejor. Y si el equi-
po de Palermo quiere ir en serio 
por el cetro, esta tarde tendrá una 
prueba de fuego visitando a un 
Huachipato que, a ratos, hizo ver 
mal a la UC y la “U”. 

El defensor hispano Juan Pablo 
Gómez comentó que “ellos jugaron 
a mitad de semana por Copa Chile 
y, más que llegar cansados, tal vez 
les sirva y pueden encontrar su me-

muro defensivo difícil de derribar. 
También hombres desequilibran-
tes en ofensiva, como Jaime, Muñoz, 
Canales y Pinares. El portero Car-
los Lampe advirtió que “hemos 
mostrado buen rendimiento y, en el 
caso de Católica, también fue un 
buen resultado porque el empate 
nos permite definir en casa. Hay 
que lograr ambas cosas y qué me-
jor que ganándole al puntero en 
nuestro estadio”. 

 
Últimos duelos 

Huachipato lleva 4 partidos sin 
poder ganar a Unión Española. El 
último choque entre ambos fue en 
marzo de este año y los hispanos 
vencieron por 3-0 con goles de Chu-
rín, Salom y Jaime.

AGENCIA UNO

rival de turno y solo tenemos que 
mejorar en la definición para asegu-
rar los partidos. Eso es lo que nos 
falta para subir”. 

Y con Unión Española sí que será 
complicado encontrar claros para 
anotar. El ”Mono” Sánchez está in-
victo y esa defensa que solo tiene fi-
chajes llegados este semestre aso-
ma como la más sólida en el arran-
que de torneo. 

El técnico César Vigevani señaló 
que “con Unión, las que tengas no 
se las puedes perdonar. Estoy suma-
mente contento porque los mucha-
chos están haciendo un esfuerzo 
grande y estamos funcionando 
bien, porque no es fácil generar las 
situaciones de gol que tuvimos en 
estos dos últimos partidos y poner 
nervioso a un rival de la jerarquía de 
la UC. Creo que ese es el camino y 
lo tenemos claro”. 

Pero enfrente no solo estará un 

jor punto jugando más partidos. 
Será difícil porque es un encuentro 
de visita y contra un equipo que 
siempre muestra mucha dinámi-
ca, pero confiamos en sacar otra 
vez los tres puntos”. 

 
Asegurar de entrada 

En la usina sienten que han he-
cho buenos partidos frente a la UC 
(1-1) y la “U” (2-3), pero mientras no 
se traduzca en resultados siguen 
antepenúltimos en la tabla, con 
apenas 4 puntos. 

Jorge Ortega le marcó goles a am-
bas universidades y señaló que “no 
asegurar en algunos momentos cla-
ves nos está pasando factura. No 
pudimos ganar contra la UC por-
que nos faltó concretar en el inicio 
del partido y tampoco merecimos 
perder contra la U, pero lo bueno es 
que ya se está viendo una línea de 
juego. Estamos haciendo ver mal al 

HUACHIPATO QUIERE SALIR DE LOS ÚLTIMOS PUESTOS BAJANDO AL PUNTERO

La cabeza puesta en derrumbar a 
Palermo, Pinares y los otros diez
El acero de Vigevani mostró buenas cosas ante dos grandes de Santiago, pero llegó la hora de      
que eso se concrete en un triunfo. Soteldo y compañía van por la Unión Española del “Titán”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

C. Lampe 
J. Bizama 
V. Huerta 
O. Merlo 
C. Jopia 
C. Sepúlveda 
S. Martínez 
C. Gutiérrez 
J. Martínez 
Y. Soteldo 
J. Ortega

U. ESPAÑOLA

C. Vigevani

DT

HUACHIPATO

D. Sánchez 
J. Gómez 
A. Pizzrono 
D. Sosa 
R. González 
I. Poblete 
S. Gallucci 
C. Pinares 
P. Aránguiz 
C. Muñoz 
S. Jaime

M. Palermo

DT

Estadio: CAP Acero 
Hora: 20.30 
Árbitro: Francisco Gilabert
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Jugador del CDA en preselección U17 3x3
Luego de ganar el título nacional 

de la Libcentro Sub 15 con el Club 
Deportivo Alemán, las buenas no-
ticias no dejan de aparecer en la 
carrera de Felipe Inyaco. Y es que 
el jugador de 1.88 metros fue con-
vocado a la preselección U17 3x3, 
que ayer viajó a Argentina para ser 
parte de un torneo amistoso de la 
modalidad. 

El combinado nacional está de-
finiendo su nómina de cara a los 
Juegos Suramericanos de la Juven-
tud, que se realizarán en octubre en 
Santiago. La base está formada por 
el equipo que fue campeón sud-
americano de la categoría Sub 17, 
en el reciente torneo disputado en 
Lima. 

En total, son siete jóvenes los que 

tiendo la camiseta de Chile, mejor 
aún. Me sorprendió mucho la ver-
dad, porque no creía que podía ser 
llamado a esta selección siendo 2 
años menor. Al parecer ahora se 
están fijando más en la proyección 
de los jugadores”, dijo Inyaco. 

El torneo preparatorio en Bahía 
Blanca será clave para definir la nó-
mina final, pues de los ocho convo-
cados quedarán siete de cara a los 
futuros desafíos que comenzarán 
en octubre con los Suramericanos.  

De este formato de juego, el valor 
del CDA indicó que “no la veo tan 
distinta. O sea algunas reglas cam-
bian, y encuentro que acá se mues-
tran más las capacidades técnicas, 
ya que es un formato más dinámi-
co y de mucho uno contra uno”. 

FEBACHILE

Selección se prepara en esta 
modalidad para los Juegos 
Suramericanos, que serán en 
Santiago en octubre.

Apuntando a los 
Suramericanos

partieron rumbo a Bahía Blanca, 
donde entrenarán y jugaran parti-
dos amistosos con el objetivo de 
acomodarse mejor a este formato, 
que será deporte olímpico en los 
Juegos Tokyo 2020. 

“Mis expectativas son las de siem-
pre, poder demostrar mi juego y 
hacer lo mejor posible, y si es vis-

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una nueva oportunidad de de-
fender a una selección chilena 
tendrá Benjamín Soto. El joven 
valor de Old John’s fue convocado 
para ser parte de los Cóndores 
que disputarán el Mundial Juvenil 
B, World Rugby Trophy U20 
( Jwrt), que comienza el próximo 
martes 29 de agosto en Montevi-
deo, Uruguay. 

“Hemos tenido entrenamientos 
intensos. Primero estuve la sema-
na pasada, sábado, domingo y des-
pués lunes y martes. Ha sido una 
preparación exigente para llegar 
lo mejor posible al debut”, señaló. 

Chile quedó en el grupo A, y su 
primer partido será el martes, a las 
14 horas, frente a Japón. Luego, se 
medirá el sábado 2 de septiembre, 
al mediodía, con Namibia, y cerra-
rá la primera etapa el miércoles 6, 
cuando se mida con Canadá, des-
de las 11.30 horas. 

“Es un honor representar a mi 
club y a la selección sobre todo. 
Para los de regiones es más difícil, 
por los viajes, pero muy feliz de la 
nominación y hacer lo que a uno le 
gusta. Nuestras expectativas como 
equipo es, primero que nada, dejar-
lo todo, a hacer el mejor partido 
posible contra Japón, Namibia y 
Canadá. Queremos dejar bien 
puesto el nombre de Chile, y to-
mar este torneo como una proyec-
ción del rugby chileno, que todos 
vean que no es tan amateur como 
se piensa”, comentó Soto. 

De sus inicios en este deporte, 
contó que “partí a fines de octavo 
básico, inicios de primero medio. 
Con Old John’s partí en el equipo B 
cuando estaba en tercero medio, y 
ya en cuarto debuté en Primera, y 
de ahí que no he parado de jugar”. 

Actual estudiante de Ingeniería 
Civil Química en la UdeC, señaló 
que a veces es difícil complementar 
sus labores académicas con el de-
porte, pero que siempre encuentra 
la forma de hacerlo. “Es duro, pero 
se puede. Por ejemplo, acá en San-
tiago he estudiado, algunos compa-
ñeros me han mandado fotos de 
sus cuadernos. He traspasado la 
materia, y con videos de Youtube 
igual trato de aprender y avanzar de 
la mejor manera. La universidad 
también me ha apoyado”. 

 
A volver al triunfo 

Mientras Soto se embarcó ayer 
rumbo a Uruguay, su equipo alista-
ba los últimos detalles para volver 
a la acción de la Liga Nacional de 
Rugby. Desde las 15 horas, Old 

Será su tercera 
convocatoria a una 
selección, y aseguró que 
“es un honor jugar por mi 
país”. Por la Liga Nacional, 
su equipo se medirá hoy 
ante Old Locks. 

John’s se medirá de visita con Old 
Locks, en el Colegio Wenlock. 

Los ingleses vienen de caer 
como local frente a Old Macks, 
en una derrota que cortó su ra-
cha de cuatro triunfos conse-
cutivos. El duelo de hoy apa-
rece como una opción ideal 
para volver a la victoria, pues 

su rival suma ocho derro-
tas en igual número de en-
cuentros en la competen-
cia. Old John’s se ubica sex-
to con 23 puntos. 

Troncos, el otro elen-
co local en el torneo, 
también jugará hoy en 
condición de visitante. 
A partir de las 16.10 ho-
ras, se enfrentará a Old 
Reds en el Centro de 
Alto Rendimiento Rugby 

de La Reina. 
Los forestales vienen de 

un triunfo categórico ante 
Old Locks (75-0), y su adver-

sario de esta tarde es bas-
tante abordable en el papel, 

pues tiene marca de 2-6. 

Integran la nómina para el 
Mundial Juvenil B, que 
comenzará el martes 29 de 
agosto.

jugadores
26 

Chile estará junto a Japón -
con quien debutará el 
martes a las 14 horas-, 
Namibia y Canadá.

Cóndores estarán 
en el grupo A

FELIPE INYACO (abajo, al centro) viene de salir campeón de la Libcentro 
Sub 15 con el elenco germano.

BENJAMÍN SOTO INTEGRA EL COMBINADO M20 QUE JUGARÁ EN URUGUAY

Talento de Old John’s dirá 
presente en mundial juvenil

GENTILEZA BENJAMÍN SOTO
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Cañete tendrá pesistas en Juegos de la Juventud
Buenas noticias recibió la halte-

rofilia regional, luego que la federa-
ción chilena de la disciplina nomi-
nara a dos de sus figuras con miras 
a los II Juegos Sudamericanos de la 
Juventud 2017, que se realizarán 
entre el 29 de septiembre y el 8 de 
octubre próximos en Santiago. 

Se trata de las talentosas cañeti-
nas, Yerika Ríos y Adriana Escobar, 
quienes vienen de brillar en el últi-
mo Nacional de Levantamiento de 
Pesas Sub 15 y Sub 17, realizado a 
principios de mes en la capital, don-
de cosecharon medallas de oro y 
bronce, respectivamente. 

treras y Gonzalo Miranda, sus for-
madores y quienes las han llevado al 
más alto nivel, al punto que hoy son 
consideradas parte del nuevo re-
cambio de la especialidad en Chile. 

 
Extensa preparación 

Las halteristas deberán presen-
tarse este 28 de agosto en el Centro 
de Entrenamiento Olímpico de 
Santiago, para iniciar un intenso 
proceso de preparación que se ex-
tenderá hasta el 28 de septiembre, 
con miras al evento internacional 
que reunirá a 1.500 deportistas de 
14 países del continente                               

 MUNICIPALIDAD DE CAÑETE

También de Cañete son 
Melinton Baeza y Ángelo 
Ferreira, quienes disputarán 
el Nacional Sub 23, del 1 al 3 
de septiembre. 

Cañete no para de 
sacar talentos

Las deportistas son alumnas del 
Liceo Alonso de Ercilla y Zúñiga de 
Cañete, y trabajan bajo las órdenes 
de los profesores Juan Carlos Con-

Laguna Chica tiene cita de 
campeones en sus aguas

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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3ª FECHA CIRCUITO REGIONAL DE CANOTAJE
Una instancia de alto nivel se lle-

vará a cabo durante esta jornada en 
la Laguna Chica de San Pedro de la 
Paz, que recibirá la tercera fecha del  
Circuito Regional de Canotaje  Copa 
Ingemac, evento enmarcado den-
tro de la temporada invernal 2017. 

Al menos un centenar de los me-
jores deportistas del sur de Chile se 
reunirán en el balneario municipal 
de la comuna, para dar vida al even-
to organizado por el Club Náutico 
del Bío Bío y la Asociación de Cano-
taje de San Pedro de la Paz. 

El evento convocará a las catego-
rías Todo competidor (nacidos an-
tes del 2000); Cadetes (2001-2002) 
1000 metros; Menores (2003 -2004) 
1000 metros; Infantiles (2003-2004) 
1000 metros, y Pre infantil (2005-
2006) 500 metros, en modalidades 
canoas dama y varón (menor, cade-
te y todo competidor), además de  
kayak dama y varón desde pre-in-
fantil a todo competidor. 

Preparando retos 
La prueba del K1 Senior (mil me-

tros), dará la partida a la prueba de 
hoy, que premiará a los tres prime-
ros lugares por categoría, que sig-
nificará también entrar en tierra 

derecha con la preparación para 
los mega eventos en los que la Re-
gión participará próximamente. 

De ahí la trascendencia del torneo, 
según el técnico del CER, Gualber-
to Mesa. “Estará como invitado  el 

ROMILIO PASMIÑO G.

Desde las 10:00 horas se disputará la Copa Ingemac, 
certamen que reunirá a los mejores atletas de 
la zona sur.

Club Náutico Imperial (Novena Re-
gión), que aportará un desafío ma-
yor. Esperamos dar el primer estirón 
antes del Selectivo Panamericano 
de la especialidad que se viene muy 
pronto, y confiamos en que servirá 
para seguir poniéndonos a punto de 
cara a los Juegos Bolivarianos que se 
realizarán el 10 de septiembre en 
Curauma. Esperemos que el tiempo 
nos de un respiro”, sostuvo el DT. 
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Un triunfo para recuperar   
la cima que tanto extraña

Fernández Vial siempre 
fue líder de la Tercera Divi-
sión, hasta que quedó libre y 
General Velásquez supo 
aprovechar la circunstancia. 
Esta vez son ellos los que ten-
drán fecha de descanso y un 
triunfo de la “Maquinita” en 
casa de Tomás Greig dejará 
dos punteros, con 37 unida-
des, aunque los penquistas 
tienen mejor diferencia de 
goles. Un “partido por la pun-
ta”, como han transmitido 
esta semana al interior del 
plantel. 

El plantel viajaba esta ma-
ñana, a las 8.30 horas y con 
parada en Talca, para llegar 
hasta Rancagua. En la pri-
mera rueda, Tomás Greig fue 
un hueso duro de roer en el 
Ester Roa Rebolledo y Vial lo 
ganó con solitario gol de 
Freddy Barahona. 

El volante Manuel Paiva 
ha sido una de las figuras au-
rinegras en estas últimas fe-
chas. El autor de uno de los 
cinco goles a Chimbarongo 
expresó que “este es un par-
tido importante, porque 

cuando quedamos libres Ge-
neral Velásquez venía repun-
tando y nos pasó. Ahora es 
momento de que recupere-
mos el liderato. Tomás Greig 
es un equipo complicado, 
que juega bien y nos hizo las 
cosa muy difíciles la vez que 
vinieron a nuestro estadio. 
Va a ser un partido duro”. 

El “Lolo” agregó que “Vial 
es un plantel con muchas va-
riantes y un equipo donde 
todos hacemos goles. Un día 
es uno y otro día puede ser 
otro. Eso es bueno porque 
significa que es un equipo 
con muchas alternativas. Lo 
otro que hace fuerte a este 
equipo es que nos convierten 
pocos goles y casi siempre 
los equipos que pelean un 
torneo parten desde ahí. To-
dos estamos mentalizados 
en dejar el arco en cero. Esta-

RAPHAEL SIERRA P.
Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

TOMÁS GREIG

Estadio: Patricio Mekis 
Hora: 17.00 

F. VIAL

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestro querido esposo, padre, suegro, 
tata, hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

ERNESTO RAUL RIVERA JARA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 12:00 Hrs. en la Parroquia Nuestra 
Señora del Rosario (Florida), saliendo el cortejo al Cementerio de Florida. 
 
La  Familia 
 
Concepción, 26 de agosto de 2017.

mos motivados y, en lo perso-
nal, no ha sido fácil ganarme 
un puesto, porque Vial tiene 
un plantel con muchos juga-
dores de buen nivel y nadie 
tiene un lugar asegurado. Sí 
confío en mi juego y creo que 
siempre que entré lo he de-

mostrado. Felizmente, me 
han salido también los goles 
y siento que estoy pasando 
por un muy buen momento”.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand  
• Autopista 7001

7/12 7/12
LOS ÁNGELES

6/15
SANTIAGO

7/12
CHILLÁN5/16

RANCAGUA

6/13
TALCA

8/13
ANGOL

7/12
TEMUCO

6/9
P. MONTT

9/11
SÁBADO

6/10
DOMINGO

5/10
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Teresa Jornet, César
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